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¿Será? / Avanzan hacia la autosuficiencia.- Ante el reto que supone la reconfiguración 
de recursos en el sector rural, queda claro que deben impulsarse esquemas novedosos 
para asegurar el respaldo a la actividad de los productores agropecuarios. Es así que el 
titular de la SADER, Víctor Villalobos, firmó con el grupo alemán Sparkassenstiftung 
bases de colaboración para ofertar servicios financieros con esquemas de cajas de 
ahorro y dispersión de créditos para asistencia técnica, paquetes tecnológicos e 
infraestructura. La meta de avanzar hacia la autosuficiencia alimentaria en el país pasa 
por este propósito de asistencia a las unidades productivas; se sabe que en el medio rural 
más del 80% de la población no tienen acceso a créditos. ¿Será? – 24 Horas, 2 

http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/
UXd7dnbNOu4ne1vQm4w5ezAIAHtpcdlK07t097IFSNka8MMER2@@CexA==&opcion=0&encrip=1 
 
El Contador /  La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, a cargo de Víctor 
Villalobos Arámbula, reportó un ejercicio presupuestal de recursos disponibles a 
septiembre cercano a 97 por ciento. Dentro de las tareas que más destacan están las del 
Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica), que 
durante este año invertirá más de cinco mil millones de pesos. La buena noticia, en un 
escenario de austeridad, es que este monto podría ser similar para el 2020. El patrimonio 
agroalimentario de México es uno de los más reconocidos en el mundo y justamente la 
sanidad y la inocuidad representan la llave que abre los mercados internacionales a los 
productos mexicanos.- Excélsior, 3 dinero 

http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/
UXd7dnbNOu4khhJ05TzhN4o9anMEKGQElNB8nZZ15YVKc9wfhcrdowA==&opcion=0&encrip=1 

 
Boletín.- 443 Invita Senasica a productores de Zacatecas a sumarse a campañas 
sanitarias para obtener mayor valor por sus productos.- Pequeñas comunidades 
pueden organizarse para recibir acreditación y acceder a mercados de exportación. En 
fase de erradicación de tuberculosis bovina 47 de los 58 municipios zacatecanos, con 
una prevalencia del 0.10% del total de cabezas de ganado; la proyección es que suban 
su estatus en el lapso de dos años.  
El Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) 
invitó a los productores agropecuarios de Zacatecas a participar en las campañas que 
opera este organismo, toda vez que al integrarse a sus esquemas mejoran su estatus 
sanitario y acrecientan su posibilidad de tener mayor valor por sus mercancías. Es una 
instrucción del secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos 
Arámbula, acompañar con programas y acciones de gobierno a los productores, 
especialmente a los pequeños, para que mejoren su calidad de vida y accedan a 

http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4ne1vQm4w5ezAIAHtpcdlK07t097IFSNka8MMER2@@CexA==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4ne1vQm4w5ezAIAHtpcdlK07t097IFSNka8MMER2@@CexA==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4khhJ05TzhN4o9anMEKGQElNB8nZZ15YVKc9wfhcrdowA==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4khhJ05TzhN4o9anMEKGQElNB8nZZ15YVKc9wfhcrdowA==&opcion=0&encrip=1
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mercados competitivos, informó el director en jefe del Senasica, Francisco Javier 
Trujillo Arriaga. 
El titular del Senasica se reunió con representantes de los comités de Sanidad Vegetal, 
Pecuario y Acuícola de la entidad, a quienes precisó que el Senasica continuará 
invirtiendo en programas sanitarios y de inocuidad con el principal objetivo de mantener 
al país libre de plagas y enfermedades exóticas, labor que ninguna otra dependencia 
nacional o estatal puede sustituir. Subrayó que la otra gran responsabilidad del organismo 
de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) es apoyar a los 
productores en el control y erradicación de plagas y enfermedades establecidas en 
México, como la mosca de la fruta, la tuberculosis bovina, la brucelosis y la influenza aviar 
de baja patogenicidad. En ese sentido, afirmó que el Senasica siempre está abierto a 
recibir y atender las peticiones de productores organizados que buscan mejorar el estatus 
de sus regiones.  
De igual manera, apuntó Trujillo Arriaga, los técnicos del Senasica están listos para 
atender emergencias sanitarias que pudieran representar un riesgo para la producción 
agroalimentaria del país. Los representantes del Comité Estatal de Fomento y Protección 
Pecuaria (CEFOPP) indicaron que las labores sanitarias en la entidad permitieron elevar 
la exportación hacia Estados Unidos de bovinos y equinos en pie, de 18 mil a 21 mil 600 
cabezas en un año. Respecto a tuberculosis bovina comentaron que 47 de los 58 
municipios zacatecanos están en fase de erradicación, con una prevalencia de la 
enfermedad del 0.10% del total de cabezas de ganado, por lo que la proyección es que 
esas municipalidades suban su estatus durante los próximos dos años.  
En materia de sanidad vegetal, el Comité señaló que han logrado acreditar regiones como 
zonas libres y baja prevalencia de mosca de la fruta, por lo que buscarán mejorar el 
estatus en el resto del territorio estatal con la aplicación de campañas fitosanitarias. 
Zacatecas es el primer productor nacional de frijol, con 400 mil toneladas anuales, 
equivalentes a casi cinco mil millones de pesos, y el segundo de lechuga, con 86 mil 
toneladas. Además, destaca en la producción de tomate verde, 89 mil toneladas, y uva 
de mesa, 15 mil toneladas, así como de maíz y avena forrajera, cebolla, chile verde y 
guayaba, entre otros alimentos. 
https://www.notimx.mx/2019/10/invita-senasica-productores-de.html 
https://bajopalabra.com.mx/senasico-invita-a-productores-a-mejorar-sanidad-de-sus-productos 
https://hojaderutadigital.mx/invita-senasica-a-productores-de-zacatecas-a-sumarse-a-campanas-
sanitarias-para-obtener-mayor-valor-por-sus-productos/ 
https://acustiknoticias.com/2019/10/senasica-invita-a-productores-zacatecanos-a-campanas-
sanitarias/ 
 
Campesinos bloquean San Lázaro; exigen más recursos para 2020.- Organizaciones 
campesinas encabezadas por los diputados de Morena Eraclio Rodríguez y Mirtha 
Villalvazo tomaron la Cámara de Diputados por más de ocho horas, para exigir 
incremento de 150 mil millones de pesos en programas agrícolas. 
La propuesta de presupuesto del Ejecutivo prevé un recorte de más de 19 mil millones 
de pesos para 2020 a la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER), en 
relación al de este año, y el Programa Especial Concurrente disminuye 20 mil 636 
millones. 

https://www.notimx.mx/2019/10/invita-senasica-productores-de.html
https://bajopalabra.com.mx/senasico-invita-a-productores-a-mejorar-sanidad-de-sus-productos
https://hojaderutadigital.mx/invita-senasica-a-productores-de-zacatecas-a-sumarse-a-campanas-sanitarias-para-obtener-mayor-valor-por-sus-productos/
https://hojaderutadigital.mx/invita-senasica-a-productores-de-zacatecas-a-sumarse-a-campanas-sanitarias-para-obtener-mayor-valor-por-sus-productos/
https://acustiknoticias.com/2019/10/senasica-invita-a-productores-zacatecanos-a-campanas-sanitarias/
https://acustiknoticias.com/2019/10/senasica-invita-a-productores-zacatecanos-a-campanas-sanitarias/
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A pesar de que la mesa directiva y los grupos parlamentarios negociaron que al menos 
se mantuviera abierto un acceso, la instrucción de ambos legisladores, y de la secretaria 
técnica de la comisión de Desarrollo y Conservación Rural, Luz María Mendoza Loya, fue 
mantener el cierre total. 
Así, "lo no reflejado en ingresos, menos se verá contemplado en el presupuesto de 
egresos. Nos quieren engañar, ya el año pasado nos hicieron lo mismo, y no queremos 
que vuelva a suceder". 
González Blanco refirió que han sostenido "más de 40 reuniones" con Víctor Villalobos 
Arámbula, titular de la SADER, "pero sólo hemos tenido promesas fallidas y engaños". 
Los líderes de las cadenas productivas de soya, sorgo, maíz, frijol, cañóla, cártamo y de 
flores ornamentales, entre otras, se reunieron con la Junta de Coordinación Política, y 
por la larde se permitió el ingreso al Palacio Legislativo para realizar la sesión, aplazada 
por el bloqueo.- La Jornada, 16 

http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/
UXd7dnbNOu4lLqLEPL8m5ln4UzmNXb3tpjwFMC9si7I477seN2SR71w==&opcion=0&encrip=1 
 
 

DIARIO OFICIAL 

 
 
Anexo Técnico de Ejecución para la operación del Programa Sistema Nacional de 
Información para el Desarrollo Rural Sustentable (SNIDRUS), para el ejercicio 
presupuestal 2019, que celebran la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y el 
Estado de México. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5575917&fecha=18/10/2019 

 
 
 
Anexo Técnico de Ejecución para la operación del Programa de Desarrollo Rural para el 
ejercicio presupuestal 2019, que celebran la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
y el Estado de Quintana Roo. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5575918&fecha=18/10/2019 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4lLqLEPL8m5ln4UzmNXb3tpjwFMC9si7I477seN2SR71w==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4lLqLEPL8m5ln4UzmNXb3tpjwFMC9si7I477seN2SR71w==&opcion=0&encrip=1
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5575917&fecha=18/10/2019
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5575918&fecha=18/10/2019
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Boletín.- 444 Detecta Senasica casos de la enfermedad de Aujeszky en Tamaulipas 
y Guerrero.- El Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria 
(Senasica) notificó a la Organización Mundial de Sanidad Animal (OIE) que, a través del 
programa de vigilancia epidemiológica activa que opera en todo el país, detectó cinco 
casos de la enfermedad de Aujeszky (EA) en cerdos de Tamaulipas y Guerrero. Las 
muestras identificadas como positivas en los laboratorios del organismo de la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) se tomaron de animales clínicamente sanos 
–no mostraban síntomas—, como parte de las acciones de vigilancia epidemiológica que 
los técnicos del Senasica llevan a cabo de manera cotidiana en granjas de todo el país. 
En los laboratorios del organismo de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
(SADER) se practicaron análisis serológicos, como las pruebas de ELISA y virus 
seroneutralización, que permitieron identificar anticuerpos específicos de la EA. Los 
animales positivos a la enfermedad se localizaron en cuatro predios de traspatio en los 
municipios de Mainero y Jaumave, Tamaulipas. Con la finalidad de evitar la dispersión 
del virus que provoca la EA, el Senasica ordenó la despoblación de los predios en los 
que se encontraban 26 cerdos. 
En el estado de Guerrero la evidencia de la enfermedad se localizó en una pequeña 
granja con una población de 125 animales. Con la finalidad de evitar que la enfermedad 
se difunda, el Senasica estableció de manera inmediata la cuarentena en los cinco 
establecimientos y los técnicos aplicaron las medidas contraepidémicas indicadas para 
estos casos, por la regulación nacional e internacional. El Senasica exhortó a los 
productores de cerdo de todo el país a notificar oportunamente cualquier sospecha que 
detecten en sus granjas al teléfono de emergencia, activo las 24 horas los 365 días: 800 
751 2100; de lunes a viernes al 55 5905 1000 Exts. 51236, 51242 y 51243, o bien a los 
correos electrónicos:sive.dgsa@senasica.gob.mx o gestioncpa.dgsa@senasica.gob.mx. 
La EA provoca disminución en la fertilidad, abortos, mortinatos, signos respiratorios en 
cerdos en crecimiento, signos nerviosos e incoordinación, ataques y meningitis, así como 
alta mortalidad de animales jóvenes. La enfermedad de Aujeszky es una patología propia 
de diversas especies animales, como ratas, perros, gatos, bovinos, ovinos y cerdos, pero 
no afecta al ser humano. De acuerdo con la OIE esta enfermedad no se difunde por la 
carne, por lo que no tiene impacto en su comercialización. La enfermedad solo se puede 
dispersar por el movimiento de animales infectados en fase virémica, en la que un ser 
infectado puede excretar virus a través de la saliva, orina, excremento, semen y leche, 
entre otras posibilidades. 
https://hojaderutadigital.mx/detecta-senasica-casos-de-la-enfermedad-de-aujeszky-en-tamaulipas-
y-guerrero/ 
 
 
 
 

mailto:sive.dgsa@senasica.gob.mx
mailto:gestioncpa.dgsa@senasica.gob.mx
https://hojaderutadigital.mx/detecta-senasica-casos-de-la-enfermedad-de-aujeszky-en-tamaulipas-y-guerrero/
https://hojaderutadigital.mx/detecta-senasica-casos-de-la-enfermedad-de-aujeszky-en-tamaulipas-y-guerrero/
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Boletín.- 441 Gobierno instrumenta programas para fortalecer soberanía 
alimentaria.- El gobierno de México ha instrumentado programas prioritarios para 
fortalecer la seguridad y soberanía alimentaria en granos básicos que registran una alta 
importación, como son maíz, frijol, trigo panificable y arroz, además de la leche, aseguró 
el coordinador general de Desarrollo Rural de la SADER, Salvador Fernández Rivera. El 
funcionario de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Agropecuario (SADER, refirió 
que en la actual administración representa un desafío reducir los índices de pobreza 
alimentaria que inciden en 25 millones de mexicanos, prácticamente el 20 por ciento de 
la población total. En el marco del Día Mundial de la Alimentación, aseguro que si un país 
importa más de 25 por ciento de alimentos se vuelve vulnerable en cuanto a su soberanía 
alimentaria, como ya ocurre en el caso del maíz. De acuerdo con el funcionario, México 
tiene dos productos que lo hacen vulnerable alimentariamente, la leche por la que se 
importa 25 por ciento del consumo total y el caso más preocupante es el del maíz, con 
38 por ciento, que significó que durante 2018 se importarán 17 millones de toneladas. El 
problema es que en total se consumieron 47 millones de toneladas de maíz que no es 
todo para consumo humano, mucho es para alimentar a animales, pero que a la vez 
tienen alta demanda por parte de los mexicanos. 
En 2018 se tuvieron además los siguientes índices de autosuficiencia alimentaria: arroz, 
consumo de 800 mil toneladas, con una producción de 20 por ciento e importación de 80 
por ciento; soya, un consumo de 5.5 millones de toneladas, una producción de 6.0 por 
ciento y compra de 94 por ciento. En el caso de trigo harinero, el consumo fue de siete 
millones de toneladas, se importó 38 por ciento; frijol, un consumo de 1.3 millones de 
toneladas, se compró 9.0 por ciento; en carne de cerdo, el consumo es de 2.2 millones 
de toneladas y se importó 34 por ciento. Ante este panorama, subrayó, se instrumentan 
líneas estratégicas enfocadas a dar capacidades a los pequeños productores e impulsar 
la productividad en el campo mexicano, a fin de reducir la dependencia y trabajar en la 
seguridad alimentaria y nutricional, con un trabajo de coordinación interinstitucional. 
Salvador Fernández dijo desconocer en cuánto tiempo podría solucionarse esa falta de 
alimentos, puesto que la demanda aumenta rápidamente, pero consideró que están en 
el camino de mejorar los faltantes más importantes. Señaló que fue una mala decisión de 
los gobiernos neoliberales dejar de producir los propios alimentos, ya que ahora se tiene 
esta dependencia alimentaria, pero que puede lograrse disminuir los faltantes. 
https://pilotzinoticias.com/2019/10/gobierno-instrumenta-programas-para-fortalecer-soberania-
alimentaria/ 
 
Ignacio Ovalle: La principal responsabilidad de la Segalmex es el Programa Precios 
de Garantía 
Oscar Sandoval, conductor: Para tener un país más justo y equitativo es muy 
importante hablar de seguridad alimentaria, y para hablar de este tema que es 
fundamental invitamos a Ignacio Ovalle, director del Instituto Mexicano de Seguridad 
Alimentaria. 
¿Cómo está usted? 

https://pilotzinoticias.com/2019/10/gobierno-instrumenta-programas-para-fortalecer-soberania-alimentaria/
https://pilotzinoticias.com/2019/10/gobierno-instrumenta-programas-para-fortalecer-soberania-alimentaria/
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Ignacio Ovalle, director de Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex): Muy bien, 
muchas gracias. 
Mauricio Flores, conductor: En su larga trayectoria, este reto de tantos contrastes, 
parecería que en las ciudades no hay problema de alimentación, pero hay regiones del 
país donde la gente tiene hambre, ¿cómo resolverlo a través de Segalmex? 
Ignacio Ovalle: Segalmex hace su parte, es un organismo que está compuesto por tres 
segmentos: Diconsa, que se dedica al abarrote; Liconsa, dedicada al acopio de leche de 
pequeños y medianos productores, y la tercera es Segalmex, que administra a las otras 
dos y que se reserva una función propia, que son los precios de garantía. 
Nosotros llamamos precios de garantía a unos precios que tienen por objeto estimular la 
producción de ciertos productos e impartir una justicia distributiva. 
Oscar Sandoval, conductor: ¿Cuáles son estos productos? 
Ignacio Ovalle: Cuatro granos y leche. En el caso de la leche le pagamos a pequeños y 
medianos productores a 8.20 el litro de leche. Los granos son el maíz, frijol, trigo 
panificable y arroz, pero el objetivo de los dos primeros es diferente al trigo y arroz. 
En el caso de maíz y frijol está dirigido a disminuir la pobreza, el campo ha estado 
marginado. México ha tenido dos espacios muy contrastados en la producción del campo, 
productores magníficos dedicados a la agricultura comercial, y por otro lado el campo 
marginado. Los precios de maíz y frijol están orientados a favorecer a los campesinos 
más pobres del país. 
En los otros dos productos el objetivo es elevar la producción a como dé lugar. En trigo 
somos dependientes de las importaciones en cerca del 80 por ciento. 
Oscar Sandoval, conductor: Ocho de cada diez de los panes que nos comemos son 
harina importada, solo dos están hechos en México. 
Ignacio Ovalle: Y en arroz es peor, en un 85 por ciento somos dependientes del 
extranjero. Una economía que plantea las ventajas comparativas diría: "No produzcas 
eso, cómpralo y produce otra cosa", pero hay la experiencia que eso es inconveniente y 
hay recomendaciones de la ONU, FAO, que dicen que es absolutamente inconveniente 
que en alimentos cruciales se dependa más allá del 25 por ciento. Todo el que produzca 
trigo y arroz tiene un apoyo para elevar la producción. 
Oscar Sandoval, conductor: En México, un cuarto de la población vive en inseguridad 
alimentaria, ¿cómo es la causa-efecto entre que dependamos tanto del exterior y que 
haya gente con hambre? 
Ignacio Ovalle: Lo que ocurre es que no todo depende de la producción en el campo, 
por eso el Gobierno de la República ha emprendido programas de distribución de riqueza. 
Mauricio Flores, conductor: Por qué no nos platica un ejemplo de la importancia de 
estos precios de garantía. 
Ignacio Ovalle: Tomo el alimento más importante de México, el maíz. A pie de parcela, 
los intermediarios le compran al campesino a tres mil pesos la tonelada; nosotros 
estamos pagando cinco mil 610 y si el campesino no tiene dinero para llevar el producto 
a nuestro centro de acopio le damos 150 pesos de ayuda para el flete, prácticamente el 
doble. 
Pero, ¿por qué Diconsa ayuda a Segalmex? Porque en nuestras tiendas de Diconsa 
vendemos el maíz a cinco pesos; compramos el maíz por kilo a 5.75 y lo vendemos a 
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cinco. El campesino no nada más gana en la venta, sino que nos vende su maíz a un 
precio más alto y compra su propio maíz en nuestras tiendas más barato, para 
alimentarse: es distribución de la riqueza. 
Es un subsidio pero no como alguna vez fueron los precios de garantía, generalizados a 
todos los productores y la totalidad de las cosechas, sino que son precios de garantías 
focalizados a objetivos muy específicos. 
Oscar Sandoval, conductor: Le estás dando la oportunidad al campesino de desarrollar 
mejor su producción. 
Ignacio Ovalle: En Segalmex estamos muy orgullosos de lo que hacemos, pero sería 
maravilloso que un día no hubiera necesidad de hacerlo. Lo primero es disminuir la 
brecha enorme que aún existe en México de desigualdad. 
http://www.especialistas.com.mx/testmov/mp4/165767617.mp4 
15/10/19 Televisión: La Billetera, Canal-40, 23:22 hrs. 
 

Piden campesinos más presupuesto.- Organizaciones campesinas bloquearon 
algunos accesos de la Cámara de Diputados, por lo que el inicio de la sesión se retrasó. 
Encabezados por el legislador morenista Eraclio Rodríguez, los productores demandaron 
más recursos para el campo, pero omitieron dar un monto concreto, debido a que las 
diferencias al interior del grupo mayoritario han impedido avanzar en la redacción de la 
Ley de Ingresos. Desde temprana hora, integrantes del Frente Campesino Independiente 
Emiliano Zapata (Freciez), del Comité Nacional del Maíz, entre otros, llegaron a San 
Lázaro en autobuses y los colocaron frente a las entradas del recinto legislativa 
Advirtieron que de no ser atendidas sus demandas, su manifestación se prolongaría 
hasta el domingo. 

No obstante, alrededor de las 10:00 horas, la presidenta de la Mesa Directiva, Laura 
Rojas, se reunió con los campesinos para que un grupo ingresara a la Cámara a plantear 
las demandas.Tras dicha reunión de dos horas con los coordinadores parlamentarios, los 
productores solo lograron el compromiso de una mesa de trabajo para analizar sus 
peticiones, además de elaborar un documento que, esperan, sea palomeado por el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador. Eraclio Rodríguez informó que dicha mesa 
estará conformada por legisladores y representantes de las organizaciones campesinas 
inconformes, aunque también solicitaron la participación de las secretarías de Hacienda 
y de Agricultura, así como representantes de los Fideicomisos Instituidos en Relación 
con la Agricultura (FIRA) y de la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, 
Forestal y Rosquero (FND). Reforma 8 Primera  

http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/
UXd7dnbNOu4kqcoFKTJGtrWwDMCSCckpholNCOtxmHB/DjOPW9ndZzQ==&opcion=0&encrip=1 

 

 

 

 

 

http://www.especialistas.com.mx/testmov/mp4/165767617.mp4
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4kqcoFKTJGtrWwDMCSCckpholNCOtxmHB/DjOPW9ndZzQ==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4kqcoFKTJGtrWwDMCSCckpholNCOtxmHB/DjOPW9ndZzQ==&opcion=0&encrip=1


SÍNTESIS INFORMATIVA 

 9 

 

México, en alerta por peste porcina africana.- Diarrea con sangre, escurrímientos 
nasales y hemorragias son los síntomas de la peste porcina africana, enfermedad que 
aunque no se transmite al humano, es mortal para el ganado, puesto que no hay vacunas 
para su prevención ni tampoco un tratamiento, por lo que el sacrificio es la única solución. 
Aun cuando México y el resto del continente americano están libres de este padecimiento, 
de llegar a territorio nacional, la peste porcina africana generaría pérdidas de 128 mil 
millones de pesos para la industria porcícola, además de poner en riesgo más de un 
millón de empleos directos e indirectos, según estimaciones de la Organización de 
Porcicultores del País (Oporpa). 

Frente a este peligro, autoridades encabezadas por la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader), productores y especialistas implementan medidas, como 
inspecciones en puertos y aeropuertos para evitar el ingreso de este padecimiento al país 
en algún producto. contaminado. Enrique Gómez, director general de la Oporpa, comentó 
a EL UNIVERSAL que la carne de cerdo es el segundo producto cárnico más consumido 
en el país con 18.1 kilos por persona al año, sólo por debajo del pollo (30 kilos por 
persona). Francisco Javier Trujillo, director en jefe del Servicio Nacional de Sanidad, 
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica), destacó que en diciembre pasado se 
publicó en él Diario Oficial de la Federación (DOF) el Acuerdo por el que se declara al 
territorio de México como zona libre de peste porcina africana. El Universal 14 A 

http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/
UXd7dnbNOu4msN5@@p2ytoXg9PwuyuYC2JVsmlQTqBse7CJ1aJdgDcig==&opcion=0&encrip=1 

 

México repunta como productor de huevo: Sader.- México es el cuarto productor 
mundial de huevo con más de 2.77 millones de toneladas anuales, y su consumo anual 
per cápita es de 22 kilos, de acuerdo con la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural (Sader). La dependencia señala que Jalisco destaca como productor del alimento; 
su parvada de postura genera más de 1.5 millones de toneladas al año. "Uno de cada 27 
huevos que se producen en el mundo lo genera la parvada de postura mexicana", señaló. 
24 Horas  

http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/
UXd7dnbNOu4km7xlEy76eN3F1mp6JBSutsiCDriL9xka@@61nd3gnTfQ==&opcion=0&encrip=1 

 

Empresa mexicana alista un proyecto de granjas urbanas.- La empresa Grupo 
Murlota lanzará su proyecto de Granjas Urbanas de Autoconsumo de Producción Avícola 
(GUAPA), un nuevo modelo de infraestructura avícola en zonas urbanas. La directora 
general de la compañía mexicana, Itzel Suárez, platicó a 24 HORAS que esta iniciativa 
está diseñada para personas con cultivos en terrazas o pequeños huertos en una casa y 
que quieran incursionar en la crianza de animales, específicamente gallinas. 

 

 

 

http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4msN5@@p2ytoXg9PwuyuYC2JVsmlQTqBse7CJ1aJdgDcig==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4msN5@@p2ytoXg9PwuyuYC2JVsmlQTqBse7CJ1aJdgDcig==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4km7xlEy76eN3F1mp6JBSutsiCDriL9xka@@61nd3gnTfQ==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4km7xlEy76eN3F1mp6JBSutsiCDriL9xka@@61nd3gnTfQ==&opcion=0&encrip=1
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Suárez dijo que como parte de su compromiso con el campo nacional, en conjunto con 
la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) han desarrollado una línea de 
investigación para implementar propuestas que favorezcan la competitividad de 
productores avícolas. Al respecto, precisó que algunas propuestas van desde 
infraestructura para las granjas de gallinas hasta modelos económicos para comercializar 
la producción de huevo que puedan obtener los productores. 24 Horas 16 

http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/
UXd7dnbNOu4mIQBFJ2FqrknhM3Jf7T7PX8buMY3cxorouG45Bfl9mvQ==&opcion=0&encrip=1 

 

Un Montón de Plata / CNA reclama recursos para el campo en 2020.- Hay 
preocupación en el Consejo Nacional Agropecuario que encabeza Bosco de la Vega, 
porque en el Presupuesto de Egresos 2020, el Poder Ejecutivo propone una reducción 
muy significativa del dinero asignado a diversos programas. En total, el Ejecutivo quiere 
recortar más de 19 mil millones de pesos; es decir, casi 30 por ciento menos que el dinero 
propuesto para este año. Pero además de la preocupación hay también una propuesta. 
El CNA empezó a documentar el impacto que tendrían estos potenciales recortes, y tiene 
una alternativa para que los legisladores apoyen al campo y eviten un colapso. 

El CNA alerta también que en la propuesta del Ejecutivo no sólo se reducen notoriamente 
los apoyos directos al sector, sino también los mecanismos de la banca de desarrollo 
orientados a ese propósito. Por ejemplo, a la Financiera Nacional de Desarrollo (FND), al 
FIRA y a al Fondo de Capitalización e Inversión del Sector Rural se les da cero pesos de 
presupuesto para el próximo año. Si, cero pesos. El Heraldo de México 41 

http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/
UXd7dnbNOu4lRmD0naL0Tx4oVmn5A33zhWhmDxLJjbyP7BbD0RUgPyQ==&opcion=0&encrip=1 

 

Alerta por desaparición de activista de la Tarahumara.- La Red Mexicana de 
Afectados por la Minería (Rema) emitió ayer una alerta por la desaparición de Cruz Soto 
Caraveo, integrante del colectivo de familias desplazadas de la sierra Tarahumara. 
Agregó que Cruz Soto, su familia y otros habitantes de la comunidad Monterde, municipio 
de Guazapares, Chihuahua, huyeron en 2014 luego de recibir amenazas del crimen 
organizado, que controla la zona y se apoderó de sus tierras para la siembra de drogas. 
El 12 de octubre, agregó la Rema, "Cruz salió de (la capital de) Chihuahua, donde está 
viviendo, rumbo a Témoris, para acudir el domingo 13 a la presidencia municipal, donde 
se reuniría con personal de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural del gobierno 
federal. Después de dicha reunión desapareció". La Jornada 33  

http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/
UXd7dnbNOu4n@@dA5zKxF2dwYBJk/NqxA7jdeY4yw1yozHc8cpo4w6uQ==&opcion=0&encrip=1 

 
 
 
 

http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4mIQBFJ2FqrknhM3Jf7T7PX8buMY3cxorouG45Bfl9mvQ==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4mIQBFJ2FqrknhM3Jf7T7PX8buMY3cxorouG45Bfl9mvQ==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4lRmD0naL0Tx4oVmn5A33zhWhmDxLJjbyP7BbD0RUgPyQ==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4lRmD0naL0Tx4oVmn5A33zhWhmDxLJjbyP7BbD0RUgPyQ==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4n@@dA5zKxF2dwYBJk/NqxA7jdeY4yw1yozHc8cpo4w6uQ==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4n@@dA5zKxF2dwYBJk/NqxA7jdeY4yw1yozHc8cpo4w6uQ==&opcion=0&encrip=1
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Asistió DIF Estatal a conmemoración por Día Mundial de la Alimentación en la 
Ciudad de México.- En el marco del Día Mundial de la Alimentación, Josué Maldonado 
Trejo, Director de Alimentación del Sistema Estatal DIF Querétaro, acudió al evento 
conmemorativo que estuvo encabezado por María del Rocío García Pérez, Titular del 
Sistema Nacional DIF, bajo el tema “Nuestras acciones son nuestro futuro, una 
alimentación sana para un mundo hambre cero”. El foro se desarrolló en la Ciudad de 
México y fue emprendido por la Organización de las Naciones Unidas para la 
Alimentación y la Agricultura, con el objetivo de fortalecer estrategias y programas que 
mejoren la alimentación de la población vulnerable, especialmente en niñas, niños, 
adolescentes y adultos mayores de alta marginación. Al evento acudieron autoridades 
del SNDIF, DIF Estatales, FAO y la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. 
https://informativodequeretaro.com/asistio-dif-estatal-a-conmemoracion-por-dia-mundial-de-la-
alimentacion-en-la-ciudad-de-mexico/ 
 
Productores de Sonora toman la Cámara de Diputados en México.- Con sus 
sombreros y camisas a cuadros, llenos de incertidumbre y preocupación, agricultores de 
diferentes estados incluyendo los de Sonora se movilizaron en la Ciudad de México, con 
el objetivo de ser escuchados por el Gobierno Federal y se mejoren los recursos para el 
agro. Los hombres del campo llegaron desde las seis de la mañana a la Cámara de 
Diputados, pues su principal preocupación es el presupuesto que se podría otorgar para 
el próximo año a la Secretaría de Agricultura.  
En 2018 fueron 75 mil millones de pesos, en 2019, 65 mil y en el 2020 quieren otorgar 46 
mil lo que genera una gran incertidumbre, pues varios programas se recortarían. Abel 
Castro Grijalva, presidente de la Alianza Campesina del Noroeste (Alcano), dijo que las 
manifestaciones realizadas se deben para impedir que se concrete la reducción a la 
SADER en el paquete económico en materia de ingresos para el ejercicio fiscal del 2020. 
Los recortes de este 2019, más los que se prevén para el año que entra la disminución 
de recursos hacia el agro sería del 50 por ciento, respecto al sexenio anterior”, comentó.  
De igual manera, dijo que el campo ha sido uno de los sectores más castigados en los 
recortes presupuestales, por eso es necesario que se rectifique la asignación de dinero. 
Por su parte Eraclio Rodríguez, diputado de Morena dijo que: nos sentimos con toda la 
calidad moral para reclamarle a diputados y a los diferentes Gobiernos la necesidad de 
que se atienda a la gente del medio rural, por eso estamos aquí y vamos a cumplir con 
ese compromiso. Si el campo no produce, México no come, por eso es de suma 
importancia ayudar al sector”. https://www.tribuna.com.mx/campo/Productores-de-Sonora-

toman-la-Camara-de-Diputados-enMexico-20191017-0069.html 
http://www.especialistas.com.mx/testmov/mp3/165834728.mp3 
17/10/19 Radio: José Cárdenas Informa, 103.3FM, 19:17 hrs 

 
 
 
 
 

https://informativodequeretaro.com/asistio-dif-estatal-a-conmemoracion-por-dia-mundial-de-la-alimentacion-en-la-ciudad-de-mexico/
https://informativodequeretaro.com/asistio-dif-estatal-a-conmemoracion-por-dia-mundial-de-la-alimentacion-en-la-ciudad-de-mexico/
https://www.tribuna.com.mx/campo/Productores-de-Sonora-toman-la-Camara-de-Diputados-enMexico-20191017-0069.html
https://www.tribuna.com.mx/campo/Productores-de-Sonora-toman-la-Camara-de-Diputados-enMexico-20191017-0069.html
http://www.especialistas.com.mx/testmov/mp3/165834728.mp3
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Mesa: ¿Qué comeremos mañana? Autosuficiencia alimentaria 
Voz en off: A pesar de que el maíz es un cultivo representativo de México, es el producto 
alimenticio que más se importa según datos del Banco de México. El maíz es un grano 
base en la alimentación de los mexicanos, ¿se imaginan qué pasaría si un día nos 
quedáramos sin maíz? Según la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura 
y la alimentación, la FAO, la seguridad alimentaria se consigue cuando todas las 
personas en todo momento tienen acceso físico y económico a suficiente alimento, 
seguro y nutritivo para satisfacer sus necesidades alimenticias y sus preferencias, con el 
objeto de llevar una vida activa y sana. La autosuficiencia alimentaria se alcanza cuando 
se satisfacen las necesidades alimenticias mediante la producción local. México es uno 
de los países con mayor producción agrícola del mundo; sin embargo, desde el punto de 
vista técnico, dice la FAO, para alcanzar la condición de autosuficiencia no es preciso 
que un país produzca la totalidad de lo que consume, con que obtenga 75 por ciento de 
ese consumo ya puede considerarse autosuficiente en la materia. En nuestro país ni 
siquiera estamos cerca de ese supuesto. Según algunos cálculos México produce apenas 
57 % de los alimentos que nutren a la población. Con motivo del Día Mundial de la 
Alimentación, que es el 16 de octubre, el 15 de octubre Día Internacional de las Mujeres 
Rurales, y el 17 de octubre Día Internacional de la Erradicación de la Pobreza, nos 
sumamos a las acciones para alcanzar una alimentación sana para un mundo 
#HambreCero. 
Fernanda Tapia: Tres fechas que vamos a tener qué hacer una fuerte reflexión para 
hablar de esto, de alimentación, pero también de lo opuesto: el hambre y cómo andamos 
de desperdicio. Vamos a platicar, a ver a un agricultor de San Andrés Mixquic, que lo 
mencionamos mucho por la celebración de muertos, pero también hay otros 363 días del 
año que hay que sembrar. 
Agricultor: "Nosotros nos dedicamos a la agricultura, sembramos epazote, cilantro, apio, 
espinacas, brócoli y chilacayotito. Distintas verduras, para el sostén de la casa lo 
vendemos, no en cantidad porque la mancha urbana ya viene, pero si atrás de nosotros. 
Somos el primero y el último pueblo del Distrito Federal que abastecemos a la Central 
con todo tipo de verduras, si no fuera por nosotros no habría dónde le buscaran. "Es rudo, 
es pesado, pero es lindo para nosotros, porque del campo tenemos para comer maicito, 
elote, maíz para las tortillas". 
Fernanda Tapia: Qué orgulloso de lo que produce en su tierra y que lo comparte para la 
capital. ¿De veras campo da para comer? ¿Sí está dando para comer y también para 
vender? O hay gente que nada más lo está usando como cultivo de traspatio para comer. 
¿Cómo lo viven? 
Sotero Bárcenas Flores: secretario general de la Unidad Político Social en Milpa Alta: 
Yo creo que los pueblos originarios del sur, sureste de la CDMX, al lado de los pueblos 
de Tlalpan, Xochimilco, Milpa Alta, donde todavía se huele a humedad, a cultivo, ha 
cambiado todo eso y sigue cambiando por el cambio climático. Es un problema a nivel 
mundial. La persona que habla del pueblo de Mixquic se siente orgulloso de sus raíces, 
lástima que los niveles de agua están contaminados, ya no hay producción del ajolote, 
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todo ha bajado el nivel. ¿Qué va a pasar mañana cuando el agricultor, agricultora tienda 
a bajar? 
Fernanda Tapia: Muchos dicen: "¿Qué hijo le voy a dejar a este mundo? ¿Pero ese es 
un fenómeno? Todos queremos que nuestros hijos se dediquen a otra cosa, tanto en el 
comercio y ni decir en el campo. Los mandan a las universidades con mucho trabajo, con 
mucho esfuerzo de todas las partes, pero con la idea de que no regrese al campo. 
¿Entonces qué va a pasar con el campo? 
Ernesto Perea, periodista: Yo creo que habría que distinguir el tipo de productor. Hay 
productores que realmente son prósperos, que generalmente se ubican en el norte del 
país y que son grandes exportadores. México exporta 35 mil millones de dólares hacia 
otros países, principalmente EU. También hay otro tipo de productores que son los que 
estamos viendo acá que con mucho sacrificio sacan su parcela, sacan para comer y 
algunos tienen la posibilidad de poder enviar al mercado ciertos excedentes. Como medio 
de comunicación visitamos una comunidad en el Estado de México, en la zona mazahua 
donde una señora que se llama Profeta, su esposo enfermó y tuvo la necesidad de 
trabajar su parcela en un pequeño invernadero con lo que le apoyó la FAO, y ella pudo 
producir sus alimentos. Tuvo la posibilidad de mandar a su hija a la escuela, lo que 
estamos hablando aquí es que un pequeño productor puede saltar ciertos eslabones. 
Fernanda Tapia: Pero ella quiere que su hija no sólo esté sembrando para comer. 
Adriana Pulido Sandoval: Los jóvenes de campo que se van a estudiar a otros países, 
pero que regresen a su tierra son muy valioso. 
Fernanda Tapia: También viene otro asunto, ¿cómo borramos la imagen de que el 
campo es sinónimo de pobreza, hambre, dificultades, no hay servicios de salud?, ¿cómo 
le damos la vuelta? 
SFR: Bueno, un punto importante a considerar es que en México somos más de ciento 
millones de mexicanos, aproximadamente más de 120 millones. Aproximadamente 
tenemos seis millones de unidades de producción de personas que se dedican a la 
producción de alimentos. Entonces, estos seis millones de familias que están 
produciendo alimentos deben producir alimentos para ellos pero también para los que 
no... 
Fernanda Tapia: Los que nos sembramos. 
SFR: ...a los que no nos dedicamos a sembrar. Esa es una oportunidad para que las 
personas que se dedican al campo, la agricultura, la ganadería, a la acuacultura, a la 
pesca, generen oportunidades para garantizar el bienestar de sus familias. 
Fernanda Tapia: Todo lo demás se puede acabar, ¿sí o no? 
SFR: Seguro. 
Fernanda Tapia: Hasta de repente nos pueden decir: "Ya no hubo maestros", bueno a 
ver entonces por Internet cómo aprendemos. 
SFR: Sí. 
Fernanda Tapia Pero, ¿y quién va a sembrar por Internet? Si no hay siembra no hay 
comida en nuestras mesas. ¿Nos podrían aclarar unos términos? Esto de autosuficiencia 
alimentaria, seguridad alimentaria y soberanía alimentaria, ¿qué es qué o por qué se 
diferencian? 
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SFR: Bueno, primero debemos partir del hecho que la alimentación es un derecho 
universal, es un derecho que está también plasmado en la Constitución de los EU 
Mexicanos, todos los mexicanos tenemos ese derecho a alimentarnos. El derecho no 
significa que es el derecho a ser alimentado, sino es un derecho a que la persona pueda 
alimentarse por sí misma. 
Fernanda Tapia: Acceder. 
SFR: Acceder. Las personas que se dedican a la agricultura en el campo se pueden 
alimentar produciendo sus propios alimentos, pero las personas que vivimos en las 
ciudades, nos debemos alimentar comprando alimentos. Entonces, el derecho consiste 
en que el alimento debe estar disponible; es decir, que existe; debe estar accesible, 
quiere decir que lo podamos comprar; y debe también tener las características nutritivas 
de lo que requerimos, ¿si? Los niños necesitan más proteína, los adultos necesitamos 
otros nutrientes, en fin; entonces debemos tener la capacidad para comprar lo que 
requerimos, bueno, eso es el derecho. La ley, la Constitución establece ese derecho pero 
además indica que el Estado tiene la obligación de garantizar ese derecho, ¿si? Bueno, 
¿cómo lo garantiza? Para eso tenemos leyes, hay muchas leyes que empatan con ese 
derecho pero una muy importante y que tiene que ver con el campo es lo que conocemos 
como Ley de Desarrollo Rural y Sustentable. En esta ley se definen estos dos principios 
que mencionadas, Fernanda: uno es la seguridad alimentaria que lo explicaba muy bien 
la persona que introdujo la definición, la definición de la FAO en toda su extensión que 
fue explicada, pero en general en eso consiste, en la seguridad a que toda persona debe 
tener alimento disponible, accesible, de buena calidad y las condiciones para adquirirlo. 
Fernanda Tapia: Esa sería la seguridad. 
SFR: Seguridad, la seguridad, ¿si? Y soberanía, la soberanía significa para nuestro país, 
significa que nosotros debemos tener la autodeterminación, la capacidad, garantizar la 
alimentación de toda nuestra gente pero con una participación muy importante de 
producción nacional, eso es la soberanía. 
Fernanda Tapia: O sea, que se produzca más en casa de lo que traemos. 
SFR: Que no dependamos de otro país, que nosotros decidamos cómo alimentar a 
nuestro país. 
Fernanda Tapia: Oiga, creo que estamos medio cojeando de ambos, ¿no? 
SFR: Bueno, el asunto de es que, ¿cómo podemos medir la soberanía? Es un... 
Fernanda Tapia: Cuánto importamos, ¿no? 
SFR: Seguro, entonces a ese concepto es a lo que se llama como el Índice de 
Autosuficiencia Alimentaria. 
Fernanda Tapia: ¿En qué número andamos? 
SFR: Primero decimos cómo lo calculamos. 
Fernanda Tapia: A ver. 
SFR: Usemos el ejemplo del maíz. De maíz consumimos en México el año pasado, todos 
los mexicanos consumimos 47 millones, –perdón– 44 millones de toneladas de maíz 
entre todos. 
Fernanda Tapia: En un año. 
SFR: En un año. 
Fernanda Tapia: Okay. 
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SFR: Si dividimos esa cantidad de maíz, esas 44 millones de toneladas quiere decir que 
cada uno de nosotros consumimos aproximadamente 446, 447 kilos, eso es casi un kilo 
al día. 
Fernanda Tapia: Claro. 
SFR: Bueno, lo que ocurre es que eso en realidad consumimos, si contamos tortilla, 
tamales, pozole, todo lo que consumimos directamente al año cada uno de nosotros 
consumimos un poco menos de cien kilos al año, pero como usamos mucho maíz para 
alimentar ganado, para alimentar gallinas... 
Fernanda Tapia: Ah, pongan atención a eso. 
SFR: ...para alimentar vacas. 
Fernanda Tapia: Eso. 
SFR: Entonces necesitamos... 
Fernanda Tapia: Traer un poco más, ¿no? 
SFR: ...más de 200 kilos por persona para transformar ese maíz en un juego, en leche, 
en carne, y después usamos muchos productos que vienen del maíz, usamos almidón, 
usamos etanol, usamos otras cosas, entonces en total cada uno de nosotros, bueno, todo 
el país consumimos esas 44 millones. 
Fernanda Tapia: ¿Y cuánto producimos? 
SFR: El año pasado tuvimos una producción de 27 millones de toneladas de maíz, esto 
significa que tuvimos que importar 17 millones. 
Fernanda Tapia: Pero sí producimos más. 
SFR: Lo que ocurre es que cada año consumimos más; hace tres años en lugar de 
consumir 44 millones estábamos consumiendo 37 millones. 
Fernanda Tapia: Vamos a ir a una pausita. Pero ahora imagínense ustedes que de 
pronto no hay maíz, porque nos han dicho: "No consumas carne para que entonces no 
deforestemos". 
Sandra González: Vamos a retomar nuestro tema del día de hoy. La siguiente cápsula 
es de una persona que cultiva, es un agricultor de piña. Es muy interesante lo que dice. 
Cápsula: Nelson Sajbin: "Tengo seis años trabajando en la piña, este año a eso nos 
empezamos a dedicar a la siembra de piña, es un poco de dinero que podemos generar. 
Es mucho trabajo, la fumigación, la carburación; es un proceso largo y cuesta, da mucho 
trabajo. Son ocho meses que se tiene que cuidar la planta. Se tiene que esperar otros 
seis meses para que la piña se madure. Tenemos que buscar salir a buscar compradores, 
no tenemos comprador fijo. Ahorita está un poco más complicado porque está haciendo 
competencia Veracruz". 
FP: Complicado, ya tiene que ser de todo, campesinos, saberle a la tierra, al riego, 
también son mercadólogos, también tienen que saber de comercio, está en chino. 
Retomamos lo del maíz. ¿Qué pasaría si no tuviéramos maíz en este país? 
Sotero Bárcenas Flores: Yo creo que el factor que más preocupa es la comercialización 
del producto mexicano. Por ejemplo los pueblos de la Ciudad de México producen maíz. 
Los pequeños molineros no pueden comprar el maíz al productor directo porque tiene un 
convenio, le quitan la concesión. Necesitamos buscar canales de compra-venta. 
Fernanda Tapia: También hay intermediarios que defienden su papel. Aquí lo han hecho, 
porque dicen nosotros tenemos que encontrar clientes. 
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Sotero Bárcenas Flores: Sin embargo, aquí está la autoridad, yo creo que las políticas 
gubernamentales tienen que darles el apoyo, hablamos de la piña por ejemplo, el 
problema del transporte para mover el producto a los grandes centros comerciales, 
central de abastos es muy difícil. 
Ernesto Perea: Nos gustaría comentar la parte del maíz que es el alimento fundamental 
del país, ¿no? No podemos dejar de cultivar maíz y durante muchos años se dejó de 
incentivar la producción del maíz se prefirió traer de extranjero, por qué decían que era 
más rentable, importar a bajo precio que a nivel nacional. Estamos hablando de que la 
importación de maíz ha ido incrementando año con año, bueno, tiene que ver con las 
necesidades del país, pero también hay una mayor dependencia, estamos hablando de 
17 millones de toneladas que le cuestan al país 50 mil millones de pesos. 
Fernanda Tapia: El 29 de septiembre se decretó que era el día nacional del maíz, pero 
qué tal vamos con la protección en esta Ley Federal para el Fomento y Protección del 
Maíz Nativo, qué está pasando con todo esto que nos hablan de los transgénicos y todo 
esto. Esta ley es para defenderlo de que desapareció o para que sirve. 
Ernesto Perea: Hay un mandato en la ley de que no se va a cultivar maíz transgénico en 
concordancia con lo que el gobierno ha declarado en múltiples ocasiones. 
Fernanda Tapia: Pero sí se hace. Hay que platicarle al público, por qué pedir que no se 
siembre transgénico. Yo he tenido ingenieros en alimentos del propio Politécnico 
defendiendo los transgénicos, he escuchado estas otras voces. ¿Por qué pedir que no 
se haga? 
Adriana Pulido Sandoval: Las empresas que comercializan estos productos tienen sus 
estudios que validan por qué lo hacen, el gobierno tiene sus estudios. 
Fernanda Tapia: He tenido a biólogos e ingenieros de un lado y del otro, ambos esgrimen 
argumentos contundentes. 
Adriana Pulido Sandoval: Tiene que ver con qué tanto se tiene que producir grano para 
la alimentación de animales que necesitamos cantidades extremas y que lo que siembran 
los pequeños agricultores no es suficiente para alimentar a todo el ganado que necesita 
ese alimento y a la vez es el ganado que compran otras empresas para producir todos 
los alimentos de la comida rápida, la del súper. Es una cadena. 
Fernanda Tapia: ¿Cuál es la solución? 
Adriana Pulido Sandoval: Tenemos que reflexionar cuál es la nutrición que estamos 
teniendo. 
Ernesto Perea: En Milpa Alta se produce mucho nopal, es un alimento extraordinario, sin 
embargo hay épocas en las que les pagan a un peso o dos pesos el kilo de nopal. Hay 
que incentivar lo que la FAO llama los circuitos cortos, es decir, que las localidades 
compren a nivel local. El consumidor tiene que tener una mayor conciencia de que lo que 
está comprando es un producto que apoya la producción real a nivel regional, local. 
SB: En Milpa Alta producen nopal, el sabor es diferente al del estado de Morelos, lo 
mismo el maíz, cambia en algunas características en proteínas por el tipo de tierra. 
Tenemos que llegar al 74 % que están pidiendo nuestro país en producción de maíz 
apoyado. SEDATU por ejemplo, que los apoyos lleguen realmente al campesino, que se 
cuide eso para aumentar la producción de maíz. 
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Fernanda Tapia: Pues para platicar con quienes están metidos en esta producción, cuál 
es la realidad de quienes están produciendo por ejemplo nopal. 
Productor de nopal: La realidad se trata básicamente en que hace falta un poco más 
apoyo por parte del gobierno. 
Fernanda Tapia: Para qué, apoyo en qué, dinerito. 
Productor de nopal: Son diferentes factores, entre ellos están… 
Fernanda Tapia: Puede ser que les den dinero, fertilizantes o qué facilidades. 
Productor de nopal: Realmente hay apoyo del gobierno para abono, en este caso como 
fertilizante, pero hace falta más apoyo respecto a la comercialización, como hace ratito 
lo mencionábamos. Así también como el apoyo hacia la propaganda, la distribución, que 
se note más el producto que se está generando, en este caso el nopal, no hay mucha 
difusión de ese lado, sería algo que nos hace falta también. 
Fernanda Tapia: Por ejemplo ustedes para comercializarlo, ¿batallan mucho? 
Productor de nopal: Sí, porque entramos en competencia directa en el estado de 
Morelos, que también produce nopal. Como hace ratito lo mencionaron, sus 
características son distintas a las que se producen en Milpa Alta, su clima afecta 
directamente a la producción, entonces continuamente Morelos tiene mayor producción 
de nopal que Milpa Alta, esto hace que los precios en Milpa Alta fluctúen bastante y 
lleguen a bajar bastante. 
Fernanda Tapia: De todas maneras hay mucha República mexicana, no en todos lados 
se produce nopal, tal vez si lo distribuyéramos mejor hasta faltaría. 
Productor de nopal: De hecho hay otros estados que llegan a producir nopal pero, como 
comento, son distintas las características de nopal y a su vez también es muy distinto el 
tipo que se produce, porque hay diferentes variedades de nopal, el que nosotros 
producimos es nopal que es consumible, que lo utilizamos para comer los seres 
humanos, mientras que en otros estados llegan a producir nopal que es más ocupado 
para dárselos a sus ganados, como abono. 
Fernanda Tapia: He visto tostadas, tortillas; lo hacen otras cosas. 
Productor de nopal: Exactamente, el nopal se presta a generar mucho más materia, ya 
sea tostadas, medicamentos, harinas, pero eso repercute mucho en el factor de 
investigación y desarrollo dentro de esa parte del nopal. 
Fernanda Tapia: Ustedes necesitarían eso, investigadores. 
Productor de nopal: Exactamente, se necesitaría tener apoyo para esa parte de 
investigación y desarrollo tecnológico para poder transformar el nopal en otras cosas. 
Fernanda Tapia: ¿Los que producen actualmente nopal pueden vivir de eso dignamente 
o la verdad se ayudan con otro tipo de cultivo? 
Productor de nopal: No, efectivamente sí nos vivimos con otro tipo de cultivo, otros 
trabajos, antes se le llamaba, en los 50, 60, el oro verde, hoy lamentablemente ya son 
veintitantos estados los que producen el nopal, qué bueno que está aquí el representante 
de SADER, nosotros ahorita con jóvenes profesionistas que quieren que el nopal no se 
pierda en Milpa Alta se está formado una cooperativa de 200 productores, precisamente 
proyecto de SADER, esperemos que nos apoye por ese lado, doctor, para que esos 
profesionistas milpaltenses tengan su trabajo en su propia empresa y el nopal llegue a 
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los mexicanos directamente, sin intermediario, para que se consuma el mejor nopal del 
mundo que se da en Milpa Alta. 
Fernanda Tapia: Los que conocen, ¿es posible evitar los intermediarios?, porque aquí 
tuvimos el otro día intermediario y luego, luego brincaron, dijeron “también es difícil 
trasladarlo”. ¿Se puede vivir sin los intermediarios?, ¿qué opinan? 
No identificado: Yo creo que es posible reducir la cadena, porque de repente hay 
demasiados intermediarios, digamos, dicen, es un mal necesario, a veces son 
acopiadores y venden a las grandes empresas, para una gran empresa es difícil estar 
negociando con cada productor, y ellos intervienen de alguna manera, pero sería la 
cuestión de que la cadena fuera más corta, de que no hubiera tanto intermediario para 
que el productor tuviera la posibilidad de tener un ingreso mayor en sus parcelas. 
Adriana Pulido Sandoval: Yo creo que habría que hablar de lo que es el comercio justo 
y cuál es la responsabilidad de las empresas respecto a toda su cadena de suministro, 
su cadena de proveeduría, qué tanto ponen atención en cada una de las etapas, de dónde 
viene la materia prima desde que se cosecha, hasta que llega a la mesa del comensal o 
al supermercado y qué está aportando cada uno de esos proveedores y qué valor le está 
generando y que no se vayan haciendo filtros de dinero y de costos muy altos, que al final 
no le llegan a quien produce el alimento. 
Fernanda Tapia: El comercio justo. Adelante. 
SFR: Todos estos productores, ejemplos que hemos visto durante este programa, tienen 
una característica y es la escala de producción, son en general pequeños, tienen por una 
parte tienen el problema de que todo lo que compran le cuesta muy caro y lo que vende 
lo venden muy barato. 
Fernanda Tapia: Ahí está lo maquiavélico. 
SFR: ¿Cómo podemos resolver todo ese problema?, quisiera usar como ejemplo el 
proyecto de nopal en Milpa Alta, es un proyecto que ha sido, es un modelo de desarrollo, 
que estamos implementando en el presente gobierno, a través de la secretaría, 
trabajando en todos los estados, que consiste -para resolver este problema- que consiste 
en trabajar de manera asociada con todos los productores, con todas las familias en un 
territorio, asociadas para que hagan compras de insumos de manera consolidada, de 
manera que bajen costos de producción. Luego de apoyar el proceso de producción no 
solamente para que produzcan más sino para que produzcan productos que valen más, 
agregándole valor, procesando, y después a través de la misma asociación que ellos 
vendan más directamente, que tengan, que se inserten en un comercio más justo, que 
tengan un mejor precio para sus productos. Y en todo este proceso es muy importante lo 
que señalaba el compañero de que se tenga asistencia técnica, que se aplique el 
conocimiento, que se vea la mejor manera de producir cómo agregarle valor y que 
participen los expertos de las instituciones de investigación, que estén contribuyendo al 
desarrollo del proyecto. Este tipo de proyectos, en este año en la secretaría estamos 
iniciando con los gobiernos de toda las entidades federativas 419 proyectos como éste, 
como el de Milpa Alta, y que tiene ese modelo justamente para buscar opciones de 
manera que los productores, sí son productivos, el problema es que las ganancias se les 
están quedando a los que les venden productos, insumos y servicios, y a los que les 
compran lo que producen. 
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Fernanda Tapia: Claro. 
SFR: Entonces tenemos que cambiar esto. 
Fernanda Tapia: Fíjense que visitando un lugar que se llama así, se lo juro, Lomas de 
Chapultepec, pero en Guerrero, está en una zona muy difícil y me decía el dueño de un 
gran terreno lleno de cocos que ya mejor ni los cultivaba porque le salía carísimo pagarle 
a los jornaleros, no tenía un transporte, pagar un transporte para acercárselo a quien se 
lo quiera comprar y que lo malbarataban cuando llegaban las que embotellan agua de 
coco porque ellos llegan a directo, bajaban el coco y ya mejor se quitaba de problemas. 
¿Usted de dónde viene, también de Milpa Alta? ¿Qué produce usted? 
Productor de maíz: Vengo de un pueblo que se llama San Pablo Oztotepec y creo que 
nosotros ahorita que escuchamos esto, claro que nos emociona hablar del tema, es lo 
que a nosotros nos permitió quedarnos, no venimos a ser uno más en la CDMX, aunque 
pertenecemos en la ciudad nosotros nos quedamos en Milpa Alta produciendo la tierra y 
encontramos en el asunto de transformación, nosotros queríamos vender el maíz, nos lo 
pagaban muy barato y empezamos a transformarlo. 
Fernanda Tapia: Hacerle un plus. 
Productor de maíz: Hicimos un negocio familiar de quesadillas, de tamales, le fuimos 
agregando valor y nos permitió a nosotros que lo que sembramos, nos permitía. 
Fernanda Tapia: ¿Cómo distribuyen estas quesadillas? 
Productor de maíz: Es en el mercado local, no tenemos necesidad, no tenemos 
necesidad de ir a vender a otro lado, toda la producción se quedaba local, y de pronto no 
trasladar, el no hacer estos gastos inútiles, nosotros decimos así, permitió que uno se 
quede con la máxima ganancia. Entonces creo que fue un secreto que la familia 
descubrió, y creo que así como nosotros otros muchos se pudieron quedar en el campo. 
Fernanda Tapia: Qué bueno. ¿No le pasa a ustedes que de pronto no se dio el maíz ese 
año, no se produjo tanto como se quería?, también contra eso luchan. 
Productor de maíz: Nosotros sabemos que si tenemos una zona con la suficiente 
humedad, y para eso necesitamos un buen bosque, si nosotros tenemos suficiente 
humedad todo lo que sembremos se nos va a estar dando, si no tenemos esa íntima 
relación o no entendemos esa íntima relación que tiene que ver con la zona arbolada y 
la zona agrícola no estamos entendiendo nada. 
Fernanda Tapia: ¿Cómo lo entendieron?, ¿fue gente a darles una explicación, lo 
vivieron? 
Productor de maíz: Es la observación directa de cómo la gente en Xochimilco utilizó la 
chinampa, es el máximo productor en metro cuadrado. Y nosotros en Milpa Alta por la 
zona con pendiente que tenemos haciendo terrazas con piedras y maguey somos el 
segundo productor en extensión por metro cuadrado, entonces nos permitió a nosotros 
quedarnos ahí, entendiendo la naturaleza del espacio donde vivimos. 
Fernanda Tapia: Qué maravilla. 
Diana López dice: “Yo vivo muy cerca de Milpa Alta y Mixquic, me entusiasma mucho 
que aquí todavía se atesora la tierra y su riqueza, se (inaudible) al campo y al campesino, 
y estando tan cerca de la urbanidad se respira el pueblo y el bosque”. 
Fernanda Tapia: Qué interesante, ni los productos están bajo contrato, el árbol va a 
producir manzanas de diez centímetros de ancho, pero pareciera que así se los piden 
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bajo contrato para exportar y luego también más chiquitas pero para los supermercados 
de aquí, es un desperdiciadero del producto, que no da el tamaño o el color que le 
pidieron, espantoso. Cuénteme, ¿usted contra qué lucha y qué es lo que produce? 
Productor de maíz: Soy médico veterinario, yo también siembro maíz, el maíz me lo 
pagaban muy económico, lo que hice fue molerlo y tengo un criadero de animales, soy 
productor de guajolote, de ganso en Milpa Alta. 
Fernanda Tapia: Yo no viviría de eso. 
Productor de maíz: Los vendo para pie de cría, es animal joven, y todo lo que es 
composta de mis animales lo utilizo para las plantas, es un círculo totalmente. 
Fernanda Tapia: ¿Ya intentó los gases de efecto invernaderos capturarlos y con eso 
prender estufas? 
Productor de maíz: De hecho sí… 
Fernanda Tapia: Ahorita, aprovechamiento total, regresamos. Regresamos a Diálogos 
en confianza, estábamos platicando de cómo han tratado de aprovechar al máximo los 
productos y cambiar el uso para poder vivir mejor. Usted nos decía, lo muelo, tengo un 
criadero de animales, que son para puro pie de cría y además sí están utilizando esos 
gases de efecto invernadero. 
No Identificado: Sí, de hecho la composta que se utiliza es con el mismo nopal que se 
muelen produce gas y las tortillas se cocina con el mismo gas que se produce, inclusive 
podríamos utilizarlo para vehículo pero nos falta tecnología. 
Fernanda Tapia: Pero usted ya tiene sus conocimientos, antes no hablábamos de 
impacto económico, impacto social, impacto ambiental, ¿cómo lo van descubriendo 
ustedes? 
No Identificado: Yo soy de la UNAM pero hice una maestría en la Universidad de 
Chapingo, ahí me enseñaron todo lo que es compostas y alimentación en animales. 
Fernanda Tapia: Algunas personas egresan de Chapingo y dicen "Es que no 
encontramos trabajo", ¿usted por eso decidió dedicarse a crear y a hacer su propio 
empleo? 
No Identificado: Yo siempre he tenido la noción del campo y mis padres son campesinos. 
Yo soy especialista de animales de raza grande y en partos difíciles. 
Fernanda Tapia: Entonces es conocido en la zona, lo llaman cuando hay un problema. 
No Identificado: Yo trabajo para la alcaldía Milpa Alta, Tláhuac y Xochimilco. 
Fernanda Tapia: ¿Y si me lo mandan llamar? 
No Identificado: Sí, de hecho trabajo las 24 horas. 
Fernanda Tapia: ¿Cuándo fue la última vez que asistió parto difícil? 
No Identificado: Hace dos meses y de hecho es volver a la vida al animal porque hay 
personas que se quedan en el parto. 
Fernanda Tapia: Qué barbaridad y ¿usted cuántos salva? 
No Identificado: Dentro de mi carrera he visto morir una cerda, nada más, tengo 30 años 
como médico veterinario. 
Fernanda Tapia: Felicidades por esa labor. 
SG: De verdad uno cuando va al supermercado solo ves ahí el alimento y no todas estas 
historias que gracias por compartir. 
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Fernanda Tapia: Póngale este programa a sus niños para que no crean que la manzana 
se da en el súper. 
SG: Todo lo que hay detrás de llevarnos un alimento a la boca, las historias tan bonitas, 
otras que nos están diciendo aquí Fer, por ejemplo, nos dice Lidia Rodríguez: "Hace dos 
años sembramos tomate verde y sacamos un préstamo, pero le juro que no sacamos ni 
un diez por ciento, nos pagaban a 1.50 el kilo cuando en la tienda estaba a 20", esto para 
que cuando hagamos las compras pensamos a quién le estamos dando el dinero. 
También acá nos dicen "El apoyo a nuestros campesinos con esta enseñanza ancestral 
sin químicos sería un gran ventaja", pero dice que "por ciertas circunstancias al gobierno 
le ha convenido que no se apoye esta ideología". 
Fernanda Tapia: A ver, antes de irnos a una cápsula muy interesante, ¿eso es cierto?, 
¿al gobierno le conviene que no se apoyen la tecnología o nomás estamos hablando de 
rumores? 
SG: ¿Y por qué intervendrían –como dice Víctor Hugo– los tres niveles de gobierno, las 
organizaciones de productores, los investigadores técnicos y la academia? 
SFR: Bueno, no creo que sea ese el caso de que al gobierno no le conviene una u otra 
cosa, la función del gobierno es atender las necesidades de la población, ¿sí?, no es otra; 
de manera que en el caso de formas de producción hay algunos productos que por su 
naturaleza, la forma de producirlos, si es orgánico o no es orgánico, impacta mucho en 
el consumidor. 
SG: Por sus precios. 
SFR: Y en su precio, su costo. Por ejemplo, las hortalizas, porque bueno, se consumen 
casi tal y como se producen solamente lavándolas, entonces en ese tipo de productos la 
forma de producir influye mucho en las preferencias de los consumidores; entonces es 
más bien la demanda. Como va aumentando mucho la población urbana y con eso 
aumenta el ingreso, entonces eso hace que cambien la preferencias alimenticias, 
dejamos de comer, comemos menos frijol o menos, algunos productos comemos menos 
y otros consumimos más. Y preferimos algunos por la forma en que lo producen, entonces 
la función del gobierno es facilitar todos esos procesos, de manera que la población tenga 
disponibles los alimentos que requiere, esa es nuestra función. 
Fernanda Tapia Ya que ayer fue el Día Mundial de la Alimentación, pero hoy es el Día 
Mundial de la Erradicación de la Pobreza, el equipo de Diálogos en Confianza se fue a 
grabar allá a Pilares en el municipio de Acambay, Estado de México, van a ver qué 
clarificante lo que estamos a punto de presentarle, póngale atención. 
Fernanda Tapia Qué interesante el hongo seta y la participación de las mujeres, ahorita 
vamos a hablar de ello porque para eso uno de nuestros especialistas hasta libro tiene. 
Pero bueno, ellas encontraron como reunirse, qué hacer y tenemos aquí un testimonio 
de alguien que ha ido cambiando de cultivo y hasta de giro dentro de lo mismo. Primero, 
¿qué cultivaba, caballero? 
Productor agrícola: Cultivábamos como toda la gente en Milpa Alta, maíz, frijol y haba, 
que era lo que se tenía en las milpas, posteriormente nos fuimos al nopal, pero el predio 
donde nos dejaron es muy frío y la producción era menor entonces decidimos cambiar 
ese predio y construimos un centro eco turístico en Milpa Alta. 
Fernanda Tapia Pero también se brincó a frutas. 
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Productor agrícola: Sí, también, en el centro eco turístico pusimos un cactario, pusimos 
un plantío de árboles frutales y una granja didáctica. 
FT. ¿Cómo se les ocurrió semejante cosa? 
Productor agrícola: Vamos buscando alternativas, precisamente para tener mayores 
beneficios en los cultivos en Milpa Alta, ha costado demasiado trabajo, buscando estos 
beneficios mayores para nuestras familias. Hace rato comentaban sobre la educación 
que se le daba a nuestros hijos, para no irse a otro lado los que en cierta forma tuvimos 
la oportunidad de tener una preparación más allá de la primaria, secundaria o 
preparatoria, buscar esas alternativas en nuestra misma comunidad para poder vender 
nuestros productos, que la mayoría son prácticamente orgánicos porque no se les aplica 
los herbicidas, ningún pesticida, los glifosatos. Entonces nosotros hemos buscado es 
aparte para poder vender los productos de nuestra región. 
Fernanda Tapia Un aplauso a ese emprendimiento. Nos dice que el problema es el 
intermediarismo y que quisieran tener... ¿Cuántos mercados hay en la ciudad? 
No identificado: Hay más de 300 mercados y nosotros, por medio del doctor aquí 
presente, a ver si puede hablar con la jefa de Gobierno y nos dan un espacio en cada 
mercado para que nuestro producto llegue directamente al consumidor y además en un 
buen precio. Nosotros, en la Central de Abastos, el kilo lo estamos dando a dos pesos, 
cuando en un centro comercial está a más de 30 pesos.  
Fernanda Tapia A ver si sí les ayudan, doctor Salvador, porque sí suena muy bien eso. 
SFR: En estos proyectos, en el ejemplo que usted estaba comentando, que es un 
concepto que le llamamos Prodeter, Proyecto de Desarrollo Territorial, precisamente una 
de las inversiones que se hacen en esos proyectos es: los productores, a través de su 
asociación, puedan acceder a esos mercados. Si requieren, por ejemplo, un centro de 
acopio o un punto de venta, ellos lo pueden incluir en el proyecto. En estas situaciones 
la Secretaría o el Gobierno no decidimos en qué cosas se invierten, sino que son ellos 
mismos.  
Fernanda Tapia ¿Pero cómo lo solicitan?  
SFR: Este grupo es asesorado por especialistas. Algunos de estos especialistas son 
especialistas en formulación de proyectos, en planeación, en comercialización, se hace 
un... Ellos en todo este proceso seguramente harían un análisis de mercado, el costo de 
esas inversiones y ellos incluyen esa inversión en su proyecto y eso sería una parte del 
Prometer.  
Sotero Bárcenas Flores: Yo creo que, más que otra cosa, el problema es de autoridad. 
Si la jefa de Gobierno platicara con los alcaldes y los invitara a abrir los canales de sus 
mercados para los productores de nopal y varios alimentos, sería conveniente, pero la 
ley es muy tardada.  
Fernanda Tapia ¿Cuál es la relación mujeres y producto del campo? Ernesto Perea: La 
relación es fundamental; la mujer aporta a nivel mundial el 50 % de los alimentos que se 
producen. En el caso de México son 750 mil productoras, ellas generan un valor de 20 
mil millones de pesos en cereales. No tienen acceso al título agrario.  
FR: ¿Cómo le vamos a hacer? 
SFR: Efectivamente, la participación de las mujeres en el campo está en aumento; cada 
vez tenemos más mujeres involucradas de distinta manera, pero sobre todo al frente de 
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unidades de producción. Un problema, como se ha señalado, es que cuando... Por 
ejemplo, cuando los esposos emigran, salen de sus comunidades y se van al extranjero, 
ellas se quedan al frente de la familia y al frente de los predios, pero como ellas no son 
las titulares, ha sido común que ellas no son sujetos de apoyo, porque los predios no 
están a su nombre. Lo que hemos hecho ahora con... Precisamente en este esquema de 
trabajo del que hablábamos en el caso de Milpa Alta es que tuvimos... Suscribimos un 
convenio con la Procuraduría Agraria, de manera que en todos los casos que se detecten 
donde las mujeres están al frente de los predios y que no son titulares, que a través de 
la Procuraduría Agraria y con las autoridades locales, encontremos la forma, que es muy 
sencilla, para que ellas sí sean sujetos de crédito.  
Fernanda Tapia ¿Qué factores influyen en una insuficiencia alimentaria, qué sucede en 
un país para no ser autosuficientes?  
Ernesto Perea: Hay muchos factores, están los factores climáticos.  
SFR: Pienso que un factor sumamente importante es la política del Gobierno. Si el 
Gobierno decide "Vamos a importar alimento" y eso resulta en depender de otros países 
y al mismo tiempo se empobrece la gente que estaría produciendo el alimento que se 
importa, ése es el factor más importante, cuál es la visión, cuál es la política pública. Si 
la política pública en este momento es "Vamos a reducir la dependencia alimentaria por 
estar importando alimento para producirla más con la gente, con los productores que se 
han empobrecido" resolvemos dos problemas al mismo tiempo.  
Fernanda Tapia Creció la canasta básica, por suerte; de 23 alimentos ya le pegamos 
como a 40; ¿de veras la pueden alcanzar todos?  
SFR: No, hay un estudio muy interesante, un análisis. En México existe el Consejo 
Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social, el Coneval; ellos han estado 
haciendo evaluaciones de cuánta gente tenemos en pobreza y cuánta gente no tiene el 
suficiente alimento...  
Fernanda Tapia O sea, pobreza alimentaria, que es el extremo.  
SFR: Los datos... En el 2008 teníamos el 21.7 % de los mexicanos estaban en pobreza 
alimentaria, en el 2016 esto disminuyó al 20 %, 20.1; pero si hablamos de número de 
personas en realidad no cambia: en el 2008 teníamos 24.3 millones de mexicanos en 
pobreza alimentaria, hace dos años 24.6.  
Fernanda Tapia Imagínense que uno de cada cinco no va a comer. Esto es muy grave. 
Efectivamente. ¿Qué vamos a hacer; cómo pasó tanto tiempo, tantos gobiernos y no 
voltearon a ver eso?  
SFR: La manera más efectiva de resolver este problema es precisamente con una visión 
a importar menos y produciendo más, de forma que las familias que estén produciendo 
ese alimento generen ingresos para el bienestar de su familia. Pero el problema que 
tenemos es mucho más grande que eso porque lamentablemente, y esto es 
verdaderamente...  
Fernanda Tapia Doloroso. 
SFR: Doloroso es que tenemos un doble problema en México, tenemos este 20 por 
ciento, esos 25 millones de mexicanos que van a dormir sin comer el alimento que 
requieren; por otra parte tenemos... En el otro extremo de los problemas, tenemos un 32 
% de personas en México obesas y tenemos un 38 % de personas con sobrepeso. 



SÍNTESIS INFORMATIVA 

 24 

Fernanda Tapia A ver nos tenía con los pelos de punta con esto del desperdicio, el 
sobrepeso y la diabetes. Según la Comisión para la Cooperación Ambiental, en América 
del Norte se desperdician 167 millones de toneladas de alimentos ya producidos. Nos iba 
usted a dar números y dejarnos tarea para que no hagamos esto cada vez más grave. 
SF: Bueno, creo que tenemos en el país varias contradicciones terribles. Por un lado, 
tenemos el 20 % de nuestra población es subalimentada con problemas de subnutrición 
y al mismo tiempo, por un lado tenemos el 70 % de la gente con problemas de sobrepeso 
y obesidad. Y por otra parte, estamos desperdiciando una gran cantidad de alimentos, 
obviamente, no combinan estas cifras.  
Fernanda Tapia Una cuarta de la población somos gordos con sobrepeso y demás y una 
cuarta parte anda con hambre, como que están mal acomodado esto.  
SF: Sí. En México, el problema de sobrepeso y obesidad es más grande y es un reto 
mayor. Allí tenemos un problema obviamente de una combinación de factores, 
educación, desde luego, pero sobre todo pobreza. Los problemas están vinculados, no 
son independientes y el problema de subnutrición está muy asociado también con la 
pobreza, es un asunto también de desigualdad. Tenemos que atacar esos problemas de 
raíz. El desperdicio de alimento en México también es muy importante. Algo que no se 
ha mencionado es que el desperdicio es más alto en las zonas urbanas. En las zonas 
rurales el desperdicio es mucho menor.  
Fernanda Tapia ¿Cómo podemos evitar esto?  
Adriana Pulido Sandoval: Yo creo que tiene que ver con un tema de educación también, 
no formal académica. Es un tema de conciencia de como personas qué tanta necesidad 
de consumo hasta en la alimentación tenemos y de sentir abundancia.  
Ernesto Perea: En México se desperdicia el 35 % de alimento después de que se 
cosecha, más o menos. Eso serviría para alimentar a siete millones de personas que era 
la meta que se trazó la mal llamada Cruzada Nacional contra el Hambre.  
Fernanda Tapia No lo logramos. Yo sé que le decimos al gobierno: "Oiga, ayúdenos", 
pero creo que aquí hay actos que tenemos que hacer cada uno y que sí haríamos una 
diferencia brutal. Vayan dando consejos.  
Sotero Bárcenas Flores: El factor número uno es el cambio climático, hago un llamado 
a los centros educativos, a las instituciones de educación para que metan en los 
programas académicos algo de educación ambiental. Qué bueno que está una autoridad 
gubernamental. Las políticas mal aplicadas, un pueblo dependiente del gobierno es mal 
alimentado.  
Fernanda Tapia ¿Alguna reflexión para concluir?  
Ernesto Perea: Se necesita un plan de largo plazo para pensar en todo lo que nos viene 
con cambio climático sobre todo en la parte del norte y eso va a duplicar la autosuficiencia 
alimentaria y la producción de alimento.  
Fernanda Tapia Compañera, que además nos vienes a invitar a algo.  
Adriana Pulido Sandoval: Quiero invitar a todas las organizaciones civiles en temas de 
alimentación y nutrición a la VIII Convocatoria por el Día de la Alimentación que lanza 
fundación CMR para que postulen sus proyectos en temas de nutrición y alimentación. 
La conclusión sería respecto a generar alianza entre gobierno, sector privado, empresas, 
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las mismas cadenas de proveeduría y los emprendedores que están trabajando en temas 
de desarrollo de nuevas técnicas para la alimentación.  
Fernanda Tapia Doctor, ¿qué nos deja de tarea nosotros los de a pie? ¿Cómo hacemos 
la diferencia?  
SFR: Bueno, tenemos por una parte un problema social grande de pobreza, de 
subnutrición, de malnutrición, de desigualdad, hablábamos de problemas de equidad de 
género, y cuando hablamos, por ejemplo, que no se mencionó, si hablamos de mujeres 
indígenas es todavía peor. Por otra parte, el alimentar a toda nuestra población tiene un 
impacto ambiental, tiene un costo ambiental, por cada kilo de alimento que producimos 
necesitamos una cierta cantidad de agua, de nutrientes, eso tiene un impacto ambiental. 
Por otra parte, para resolver todos estos problemas necesitamos una economía más 
dinámica. Necesitamos que haya un crecimiento económico. Esto la única manera de 
resolverlo es que cada uno de nosotros tengamos una contribución, en principio lo que 
es la función del gobierno, lo que es la función del pueblo pero de manera individual. 
Fernanda Tapia Nosotros hagamos algo.  
SFR: Seguro.  
Fernanda Tapia Muchas gracias.  
http://www.especialistas.com.mx/testmov/mp4/c165816588.mp4 
17/10/19 Diálogos en Confianza, Canal-11, 9:29 hrs. 

 
Víctor Manuel del Ángel González: Participación de los jóvenes en el área rural 
José Luis Reyes, Conductor: Le damos la más cordial bienvenida aquí en el estudio de 
Acustik Rural, al maestro Víctor Manuel Del Ángel González, él es coordinador de 
Enlace Sectorial de la SADER. Maestro Del Ángel, bienvenido, muchas gracias por 
estar con nosotros, le apreciamos mucho que nos acompañe. 
Víctor Manuel del Ángel, coordinador de Enlace Sectorial de la SADER: Buenos días, 
mucho gusto al auditorio de ustedes y aquí estamos a la orden para poder platicar en los 
temas que les interesa a todos ustedes. 
José Luis Reyes, Conductor: Bien, pues nos gustaría que nos hablara de un sector de 
la población que lamentablemente se está olvidando del campo. La población mayoritaria 
del campo está compuesta por personas mayores de 40, 45, 50, 60 años, pero los 
jóvenes parece que se están olvidando, en su gran mayoría, no decimos que todos, pero 
se están olvidando o no han visto las bondades que representa la actividad rural. 
Víctor Manuel del Ángel: Sí, efectivamente, en el campo pues coexisten diferentes 
grupos de edades y el problema de los jóvenes se nos ha ido acrecentando en los últimos 
años. Hubo una tendencia importante en años pasados a que fuera disminuyendo la 
participación de los jóvenes en el área rural y esto debido, principalmente, a que pues en 
general los jóvenes más inquietos buscan algunas opciones de trabajo diferentes. Porque 
en el campo no encuentran una forma de desarrollarse, de tener una condición de vida 
más favorable y entonces salen a las ciudades, salen al extranjero, migran y el campo se 
nos iba despoblando.  
Hasta hace unos años, muy poquitos todavía, decíamos que el campo en México, 
particularmente, eso ocurre en casi todos los países, pero en México es donde nos 
interesa en este momento, el campo se fue feminizando y se fue envejeciendo.  

http://www.especialistas.com.mx/testmov/mp4/c165816588.mp4


SÍNTESIS INFORMATIVA 

 26 

Los promedios de edad de los campesinos productores dueños de tierras son de más de 
55 años, hasta de 60 en adelante. Se quedaron solamente los viejos porque no tienen 
posibilidad de salir, y las mujeres se quedaron a cuidar los hogares, la familia, los niños 
chicos, ¿verdad?, y entonces se fueron quedando solamente en eso. La condición de las 
mujeres se agravaba también porque ellas no pueden ser, de acuerdo con la Ley de 
Reforma Agraria todavía, no pueden ser propietarias de la tierra que se da para los 
ejidatarios. Es el hombre el que tiene el derecho a la tierra, la mujer no lo tiene, pero la 
mujer se convirtió en jefe de familia y se convirtió en la mano de obra trabajadora, bueno. 
El joven, en esas condiciones, comenzó a emigrar. Ha habido una cierta tendencia a 
mantenerse en los últimos años, seguramente con la expectativa de poder tener mejor 
trabajo y mejor condición de ingreso y de vida, entonces en eso estamos ahora. 
José Luis Reyes, Conductor: Coméntenos usted esta situación que se da en torno a 
los núcleos agrarios, ¿por qué razón las mujeres no pueden ser consideradas como 
propietarias de su tierra también? 
Víctor Manuel del Ángel: Claro, es una situación de la Ley de Reforma Agraria que así 
quedó establecida. El que recibe el beneficio de la dotación de la tierra es el hombre y la 
puede heredar al hijo mayor, pero no a la mujer. Entonces es una cosa que tenemos que 
trabajar legalmente en el Congreso para poder eliminar esa restricción porque la realidad 
en la actualidad es bien diferente, hay muchas mujeres. La mano de obra en el campo se 
ha feminizado realmente, hay una gran cantidad de mujeres. Ahora, las mujeres tal vez 
nos den una visión un poco diferente de las actividades que pueden llevarse a cabo en 
el medio rural y un poco diferente porque sí, ellas pueden, y lo hacen de hecho, andar 
abriendo surcos, andar sembrando, andar cosechando. Pero también pueden hacer, y lo 
hacen también, se han agrupado mucho para pequeñas empresas, para poder hacer 
algunas actividades adicionales a la actividad agrícola netamente hablando. Y los 
ejemplos de programas que han llevado a cabo este tipo de acciones son exitosos en su 
mayoría cuando nos apoyamos en el trabajo de la mujer y en la organización de la mujer 
es bastante mucho mejor la posibilidad de trabajar que cuando trabajamos directamente 
con el hombre, que con el hombre puede trabajarse más fácilmente en el surco, en la 
labor, en el trabajo directo de campo. 
Armando Soto, Conductor: Muy minucioso el trabajo de la mujer en el campo. La mujer 
en la ordeña, la mujer en el cuidado de las granjas y la mujer el día lunes, donde dicen 
los hombres que ni las gallinas ponen, ¿no? 
Víctor Manuel del Ángel: Sí, ellas son las que trabajan. 
Armando Soto: Entonces la mujer llega tempranito a su trabajo; el hombre, el día lunes, 
a lo mejor ni se aparece en el lugar qué asunto. 
Víctor Manuel del Ángel: Muy importante. 
Armando Soto: Muy importante. 
José Luis Reyes, Conductor: Ahora, maestro Del Ángel, regresando a los jóvenes, yo 
creo que ahora la tecnificación, los conocimientos, la tecnología se deberían de convertir 
en un atractivo para que los que están egresando incluso desde la primaria, la secundaria, 
la preparatoria y las carreras universitarias comiencen a mirar al campo con otros ojos. 
Yo creo que la realidad de México está cambiando. Es cierto, todavía hay un número 
importante de campesinos prácticamente en condiciones de subsistencia, pero también 
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hay oportunidad de que esos jóvenes lleguen a renovar a las generaciones pasadas e 
incorporar todo el conocimiento que ya se tiene para mejorar la producción agrícola. 
Víctor Manuel del Ángel: Definitivamente, definitivamente ese es un punto muy 
importante porque las tecnologías más avanzadas, el desarrollo de algunas 
agroindustrias se les están ofreciendo oportunidades a los jóvenes que antes no tenían, 
y ya son condiciones de trabajo que ya no son las mismas que tuvieron sus padres, sus 
abuelos, de andar metidos en el surco, de andar horas de sol completas con 
remuneraciones ínfimas, a veces, ¿no? Pero ahora con la posibilidad de desarrollar 
agroindustrias, y ellos mismos que tienen la posibilidad de educarse en escuelas 
tecnológicas, en escuelas donde les enseñan oficios diferentes, les enseñan a 
administrar pequeños negocios, administrar las granjas de mejor manera, en esas 
condiciones la actividad se ha ido revalorando y ya el joven puede tener una opción más 
digna y más atractiva para sus expectativas y sus intereses, ¿verdad? Ya no es lo mismo 
pensar que van a pasar su vida futura en las condiciones en que vieron a sus padres, a 
sus abuelos, ¿no?, ya tienen otras condiciones pues de otras posibilidades, eso, eso ha 
sido bastante bueno. Sin embargo estos programas de carácter productivo, vamos a 
ponerle un adjetivo ahí que tenemos que verlo con pinzas, productivo empresarial. Le 
dan esa expectativa favorable y entonces podemos abrir nuevas opciones, pero también 
de parte gubernamental, y esto tiene que ser muy marcadamente gubernamental, tienen 
que generarse esas condiciones, y en las condiciones actuales de presupuesto tenemos 
limitaciones serias para poder llevar a cabo un programa muy grande. Pero déjeme 
contarles una historia muy interesante del día de ayer. Se está reuniendo un grupo 
intersecretarial, interinstitucional a partir de las iniciativas que toma el Instituto Mexicano 
de la Juventud, el Imjuve, y nosotros estamos participando con ellos, pero igual participa 
Educación, Salud, igual participan todos hasta elementos del Ejército también participan 
en este grupo; y este grupo lo que tiene como propósito es definir un conjunto de 
actividades, definir el Plan Nacional de la Juventud, es el propósito. Pero eso nos lleva a 
un conjunto de actividades de cruces intersecretariales donde cada una de las 
dependencias aporta lo que puede hacer y se establece un programa más amplio. En 
este caso, de lo que platicamos ayer, se trata de un programa que abarca jóvenes rurales 
y jóvenes urbanos, porque la juventud, casi uno cuando piensa en la juventud la piensa 
más en los términos urbanos, ¿verdad?, pero en la juventud rural indudablemente que 
hay un problema muy serio. Entonces nosotros en la Secretaría de Agricultura, pero junto 
con otras instituciones como el INAES, por ejemplo, o la SEMARNAT, por ejemplo, o 
también SEDATU. Nosotros tenemos mucho qué hacer todavía en el terreno, en el 
terreno concreto de los hechos para poder ofrecer opciones atractivas a los jóvenes 
rurales. 
José Luis Reyes, Conductor: ¿Cuáles serían están opciones que puede ofrecer la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, maestro? 
Víctor Manuel del Ángel: Mire, fundamentalmente lo que nosotros podemos hacer es 
promover las pequeñas empresas, pequeñas empresas. 
Tenemos un programa importantísimo de desarrollo rural que se llama Prodeter y que 
tiende, que tiende precisamente a favorecer la incorporación de jóvenes, de mujeres, no 
excluye a los hombre de ninguna manera, pero da la posibilidad de que se incorporen en 
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proyectos grandes, un poco más grandes de los que tradicionalmente habíamos visto. 
Un Prodeter, por ejemplo, tiene como una superficie mínima cien hectáreas, ya estamos 
hablando de un terreno bastante grande, y también la idea es que haya un número 
considerable de familias dentro de esto. Y ese Prodeter tiene un conjunto de actividades 
que se pueden llevar a cabo, ahora sí de manera integrada como pueden ser los establos, 
como pueden ser la transformación de algunos elementos de la región. Empieza por, hay 
un recorrido y un reconocimiento de la región y a partir de lo que mismos productores, 
los mismos habitantes de esa micro región señalan que es posible desarrollar y que les 
interesaría desarrollar, se establece un plan de mediano plazo para, de mediano plazo a 
cinco años, para poder llevar a cabo un conjunto de actividades, que ellos son los que 
deciden que las quieren llevar a cabo, y entonces la Secretaría los acompaña con 
asistencia y técnica fundamentalmente, con apoyos presupuestales. Hasta este año 
había una posibilidad de apoyos presupuestales más o menos importantes, ahora 
tenemos algunas dificultades, pero podemos resolver de otras maneras. 
Armando Soto: ¿Entonces ya se está haciendo a través del Programa de Desarrollo 
Territorial el diagnóstico en todas las zonas de este país, el diagnóstico dentro de las 
actividades productivas, a través del acompañamiento tecnológico y técnico que se está 
dando a través de SADER? 
Víctor Manuel del Ángel: Definitivamente, no en todo el país, por supuesto, es muy 
grande y el programa tiene limitaciones presupuestales; este año que funcionó, empezó 
a funcionar se desarrolló y se amplió, se llevó a cabo en los territorios, había la idea de 
llegar a un número determinado de Prodeter en los que es posible trabajar. Y aquí una 
cosa que es importante también señalar es que estos Prodeter los trabaja la Secretaría 
de Agricultura en conjunto con los gobiernos de los estados, con las secretarías de 
Agricultura de los gobiernos de los estados. Entonces se suman las fuerzas, la 
secretaría pone algunos recursos, el estado pone otros recursos y la comunidad decide 
por dónde se establece el plan, y hay el seguimiento y acompañamiento técnico, y se va 
conduciendo este proceso. Tenemos muchas expectativas en que este proceso nos 
permita ampliar básicamente el alcance territorial. 
José Luis Reyes, Conductor: ¿Cómo se lleva a cabo este proceso? Hay una reunión, 
me imagino que todo tiene que iniciar con la reunión comunitaria... 
Víctor Manuel del Ángel: Así es. 
José Luis Reyes, Conductor: ...en donde los integrantes de comunidades, ejidos, 
pueblos, pequeños propietarios, se reúnan y decidan: “A ver, vamos a caminar por este 
rumbo”. 
Víctor Manuel del Ángel: Así es. 
José Luis Reyes, Conductor: "Vamos a diversificar cultivos, vamos a meter productos 
pecuarios", etcétera, etcétera. Toman esa decisión, se ponen en contacto con las 
autoridades y comienza ese trabajo en conjunto, ¿ese sería el mecanismo? 
Víctor Manuel del Ángel: Sí, un poquito variando es que la Secretaría promueve el inicio 
de un Prodeter junto con el gobierno del estado, se ponen de acuerdo. Y otra cosa que 
es muy importante destacar es que estos programas operan, pueden operar solamente 
en municipios de alta y muy alta marginación, no son para todos, nuestras redes de 
operación nos limitan y nos precisan que el trabajo va a los municipios de alta y muy alta 
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marginación. Entonces, y esos establecidos por ley, los tenemos ubicados, en cada 
estado sabemos cuáles son los municipios que podrían entrar. En esos hacemos el 
trabajo de identificación de los grupos de productores, los intereses que puede haber, y 
hacemos exactamente el proceso, como usted estaba planteando. 
José Luis Reyes, Conductor: ¿Actualmente cuántos Prodeter existen en la República 
mexicana? 
Víctor Manuel del Ángel: Se alcanzan a crear muy pocos en este año, porque este año 
empezó el programa y empezó un poco tarde por problemas presupuestales, de 
organización, entonces no es que tengamos muchos, se han puesto en operación yo creo 
que cien, 200, 150. 
José Luis Reyes, Conductor: Ciento cincuenta. 
Víctor Manuel del Ángel: Más o menos. 
José Luis Reyes, Conductor: Ciento cincuenta Prodeter ¿en entidades cómo? 
Víctor Manuel del Ángel: Por ejemplo le diría el estado de Hidalgo, está muy enfocado 
al sur-sureste, la concentración de los municipios de alta y muy alta marginación donde 
estén, ahí estaríamos trabajando. 
José Luis Reyes, Conductor: Guerrero, Oaxaca. 
Víctor Manuel del Ángel: Guerrero, Oaxaca, Chiapas básicamente. 
José Luis Reyes, Conductor: Hidalgo, algunas partes de Puebla. 
José Luis Reyes, Conductor: Hidalgo es muy importante para nosotros, Puebla, un 
poco más hacia el norte, San Luis Potosí. Dependiendo de los lugares donde hay un 
municipio de alta marginación, y el gobierno del estado está en posibilidad de entrar a 
trabajar en ese tipo de proyectos. 
José Luis Reyes, Conductor: ¿La expectativa de 2020 para cuánto es? 
Víctor Manuel del Ángel: No tendríamos un número, porque estamos todavía en 
proceso de negociación. 
José Luis Reyes, Conductor: Sí es cierto. 
Víctor Manuel del Ángel: Ya tenemos asignado el presupuesto. 
José Luis Reyes, Conductor: Es cierto. 
Víctor Manuel del Ángel: El presupuesto que tenemos asignado nos permite un trabajo 
bastante más limitado que este año, por cierto. Entonces estamos recurriendo a otras 
cosas, por ejemplo, si tenemos un proyecto productivo importante en una región Prodeter 
y pensamos que, y hacemos números y sabemos que es factible que aguanta el 
financiamiento, vinculamos mezclas de recursos presupuestales de la secretaría, del 
estado, y vamos con la idea de asociar financiamiento para poder seguir detonando esto. 
Ahora, estos son programas a cinco años, los que ya se hicieron tienen su programa a 
cinco años, el compromiso es seguirlos trabajando y ahí es donde vamos a tener que ver 
cómo le hacemos con los presupuestos que se requiere. 
Armando Soto: Maestro, ¿CDMX entra a este Prodeter? Sabemos la Ciudad de México 
sabemos que tiene zonas de alta y muy alta marginación, tenemos migrantes, tenemos 
una alta tasa de migración, también tenemos mujeres, comunidades indígenas... 
José Luis Reyes, Conductor: Comunidades indígenas 
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Armando Soto: Comunidades indígenas vulnerables aquí en CDMX. Eso le pregunto, 
porque tenemos siete delegaciones rurales todavía en CDMX donde todavía hay 
actividad agropecuaria. 
Víctor Manuel del Ángel: No, definitivamente. Yo no sé, no tengo aquí el dato para 
consultarlo, si en el área metropolitana hay algunos municipios que estén reportados y 
registrados entre los mil 400 municipios de alta marginación. Si hubiera alguno sería 
posible, pero nosotros procuraríamos que la otra orientación del programa es ir hacia el 
sur sureste fundamentalmente. No quiere decir que ignoremos las áreas rurales de otros 
estados, por ejemplo Hidalgo, usted mencionó el caso de Hidalgo. Tenemos diferentes 
condiciones también en algunos municipios, no son tan marginados, están en condición 
media, esos no podían entrar, los de condición media, entran los de condición rural, pero 
hay casos... estamos trabajando con un caso en Ixmiquilpan, por un lado, y otro en un 
municipio que se llama Santiago. El municipio de Santiago casi todas las localidades son 
de alta marginación, pero hay una que no, esa no puede entrar, esa localidad no puede 
entrar al programa, entonces estamos viendo cómo resolvemos. Cómo es posible que un 
municipio esté identificado como alta marginación, pero una comunidad en particular no 
lo sea. 
Entonces los habitantes, los compañeros con los que tenemos contacto, algunas 
organizaciones de productores nos dicen: "Nosotros también queremos y estamos en la 
misma condición". ¿Cuál fue el criterio para ubicar a ese municipio en condición de alta 
marginación, pero a la comunidad no? Ahí no estaríamos muy seguros de qué fue lo que 
pasó. Para nosotros es un dato, ahí está el municipio, trabajen con eso en lo que se 
pueda. 
José Luis Reyes, Conductor Ahora, en estos proyectos de Prodeter, ¿cómo se 
incorpora la iniciativa privada? Resulta atractivo para los inversionistas decir: '"Bueno, las 
autoridades y la comunidad se organizan, piensan a echar a andar proyectos productivos, 
pero es en zonas de alta y muy alta marginación". ¿Sería del interés de la Iniciativa 
Privada, jugaría un papel importante este sector, maestro? 
Víctor Manuel del Ángel: Seguramente sí, pero hasta ahorita nos hemos dedicado a 
echarlos a andar en los términos que las reglas de operación lo establece y eso es 
fundamentalmente con la participación nuestra y los gobiernos de los estados y de las 
comunidades, por supuesto. Ahora, si pensamos que es un proyecto de mediano plazo y 
que se van desarrollando pequeñas empresas dentro de esto, podemos tener una visión 
bastante diferente donde efectivamente algunos elementos de la iniciativa privada... 
A veces uno piensa la iniciativa privada de grandes inversionistas. No, pero pueden ser 
pequeños inversionistas que se asocian. Eso lo tendríamos que ver algunos pasos 
adelante, con la consignación de que a veces las relaciones de grupos de personas en 
el campo podrían ser no muy favorables para generar estos procesos comunitarios. Ellos 
tienen dificultades, a veces históricas, que han causado grandes problemas, entonces 
las asociaciones no son tan fáciles. Incluso cuando pensamos en asociaciones entre 
ejidatarios, entre comuneros, entre la gente con la que trabajamos normalmente, no es 
tan fácil. Recuerdo un caso en la sierra Tarasca, en Michoacán, donde un líder que vino 
a visitarnos, traía un grupo, y él nos pedía pequeños proyectitos para su gente. Y yo le 
decía: "Oiga, ¿pero para qué quiere un pequeño proyectito? ¿Por qué no pensamos en 
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un Prodeter?" Yo traía en la cabeza los Prodeter, que era el instrumento nuevo y que 
puede ser muy emblemático de esta administración. "Por qué no pensamos en Prodeter, 
va a funcionar así y así". Se me queda viendo y me decía: "Sí, pero nosotros preferimos 
pequeños proyectos individuales para dárselo a este, este..." Seguimos un ratito y me 
dice uno de los compañeros: "Él no le dice, pero no quiere hace proyectos conjuntos 
porque tienen problemas de convivencia entre las familias, las comunidades y se pelean 
entre ellos, se han matado por ese tipo de cosos; él no quiere ese tipo de proyectos y 
piensa mejor en proyectitos individuales: A veces un taller de costura, una panadería, ese 
tipo de cosas para dárselos a una familia, a otra familia". 
Porque él estaba reconociendo la realidad que estaba viviendo, nosotros no la vemos 
así. 
J José Luis Reyes, Conductor osé Luis Reyes: Es correcto. 
Víctor Manuel del Ángel: Nosotros un Prodeter aquí... 
José Luis Reyes, Conductor: Asociatividad productiva, claro. Lo que usted dice me 
parece interesante, este concepto de pequeñas empresas. 
Víctor Manuel del Ángel: Claro. 
José Luis Reyes, Conductor: Migrar de esa condición de ejidatarios, de personas... 
Víctor Manuel del Ángel: De solamente agricultores que andan ahí en el surco. 
José Luis Reyes, Conductor: ...exactamente, asociarlos y constituirlos legalmente. 
Víctor Manuel del Ángel: Así es. 
José Luis Reyes, Conductor: Pero se atraviesa ese problema que usted dice, las 
diferencias entre comunidades y también el problema de la tenencia de la tierra. 
Víctor Manuel del Ángel: Más todavía. Y gran parte de la tenencia de la tierra es 
irregular, no está documentada. Entiendo que por aquí pasó ya también Jorge Gage, que 
fue responsable de los fertilizantes en Guerrero. 
José Luis Reyes, Conductor: Sí. 
Víctor Manuel del Ángel: Él debe haberles hablado del problema número uno que 
tuvimos al principio con el proyecto de fertilizantes. ¿Quién era el realmente productor 
que merecía ser beneficiario del programa? "Oiga, yo soy el productor", "demuéstremelo", 
"no tengo". Bueno, entonces tuvimos que hacer una serie de cosas para que 
efectivamente pudiéramos reconocer que el señor era el productor y que merecía eso. 
Pero esa situación de Guerrero que la vivimos muy recientemente está en todas partes 
del país. 
José Luis Reyes, Conductor: Sí, sí, sí. 
Víctor Manuel del Ángel: En todas partes. 
José Luis Reyes, Conductor: Sí, el problema legal yo creo que es una de las grandes 
iniciativas pendientes. 
Víctor Manuel del Ángel: Claro. 
José Luis Reyes, Conductor: Y está deteniendo proyectos productivos importantes. 
Víctor Manuel del Ángel: Muy importantes. 
José Luis Reyes: No se puede llevar a cabo un proyecto. Primero porque no se ponen 
de acuerdo y segundo porque quién es el propietario y lo demuestre. 
Víctor Manuel del Ángel: ¿Cómo le vamos a hacer? Claro. Por eso en esta reunión 
intersecretarial que estamos viendo con jóvenes el día de ayer está SEDATU. 
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José Luis Reyes, Conductor: Claro. 
Víctor Manuel del Ángel: Porque SEDATU tiene un papel muy importante. Ahora, 
SEDATU lo ve en términos generales de los propietarios o beneficiarios, ejidatarios, 
etcétera, y tiene que regularizar eso. Si además le metemos la condición de jóvenes para 
pensar en que son beneficiarios también, estamos hablando de una condición diferente 
que no tenemos contemplada en la ley todavía. Entonces tenemos que buscar la forma 
de hacer las cosas. Y ayer precisamente yo mencionaba en esta reunión la importancia, 
y la necesidad, y la urgencia que tenemos casi a nivel intersecretarial de trabajar con los 
jornaleros jóvenes, que ése es otro de los grandes problemas del país en el campo. 
Muchas veces, se habla poco, muchas veces, no muchas veces, sino más bien se habla 
poco del problema de los jornaleros, pero es un problema muy, muy grave. 
José Luis Reyes, Conductor: ¿Cuáles son sus características? ¿Cómo se manifiesta, 
maestro? 
Víctor Manuel del Ángel: Los jornaleros son los que pueden andar desde diferentes 
regiones trabajando en diferentes cosechas de acuerdo a las temporadas. 
José Luis Reyes, Conductor: Itinerantes. 
Víctor Manuel del Ángel: Son itinerantes, algunos se van asentando, por ejemplo, los 
que se van a California, a Baja California, a Sinaloa, Sonora, se van asentando y 
quedando por ahí porque puede haber trabajo más continuo, pero son estos productores 
que originalmente es el jefe de la familia y su familia los que emigran y que andan 
trabajando en todas estas partes en condiciones muy deplorables, condiciones de 
vivienda malas, condiciones de salud malas, educación mala. Es un gran problema que 
tenemos y debemos tener en el país más de cinco millones de jornaleros agrícolas, pero... 
José Luis Reyes, Conductor: Y la mayoría viviría en esas condiciones que usted dice. 
Víctor Manuel del Ángel: Muchos de estos sí. Ustedes seguramente habrán visto hace 
un par de años o un año y medio, algo así, un programa que estuvieron sacando, ya no 
sé qué televisora, de las condiciones de vida de los productores en el área de Baja 
California porque hicieron una huelga, se pusieron, ustedes recordarán. 
José Luis Reyes, Conductor: Es cierto, y estaban relacionados con la vid, con la 
producción de vid. 
Víctor Manuel del Ángel: Exacto y sí, y otros invernaderos. La producción, la condición 
de los jornaleros es que andan moviéndose en diferentes partes donde haya trabajo. 
Entonces invernaderos grandes requieren mano de obra, ahí van, puede ser de vid, 
puede ser hortalizas. En la parte norte de Baja California fundamentalmente hortalizas. 
José Luis Reyes, Conductor: Y no hay contrato colectivo de trabajo. 
Víctor Manuel del Ángel: A veces no. 
José Luis Reyes, Conductor: No hay aspectos relacionados con la seguridad social, no 
hay ningún tipo de prestaciones. 
Víctor Manuel del Ángel: A veces no. 
José Luis Reyes, Conductor: No pueden formar sindicatos. Son condiciones difíciles. 
Víctor Manuel del Ángel: Muy, muy difíciles. 
José Luis Reyes, Conductor: Que propician algunos, incluso algunos corporativos, 
algunos empresarios, que claro, les conviene tener mano de obra en esas condiciones. 
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Víctor Manuel del Ángel: Pero ellos ya se han ido organizando, en los últimos años se 
han ido organizando. Yo entré al tema de los jornaleros agrícolas allá por el 82 cuando 
era una cosa media, allá, estaba en alguna parte y había en general viendo cómo 
emigraba la gente del centro, del sur del país hacia el centro norte donde las unidades 
de producción requerían de esa mano de obra. Pero ahora está muy generalizado el 
problema, nada más que desde entonces a la fecha ha cambiado un poco las 
condiciones. Y el gran problema es cuando se mueven con las familias y que llevan niños 
chiquitos, porque los niños chiquitos deberían de estar en la escuela, pero muchas veces 
se convierten en mano de obra también, en las explotaciones agrícolas. Entonces ahí 
hay una condición grave, ahí en términos de los jóvenes, de lo que estábamos viendo 
ayer, en este programa. Yo levanté el tema, aunque lo tenían anotado, pero yo lo levanté, 
lo destaqué y como una necesidad que tenemos de hacer un trabajo más intersecretarial. 
José Luis Reyes, Conductor: ¿Qué política pública se podría emplear, o conjunto de 
políticas públicas? 
Víctor Manuel del Ángel: Conjunto de políticas públicas. 
José Luis Reyes, Conductor: Porque son varias dependencias las que inciden, ¿qué 
se podría poner en marcha para comenzar a revertir este problema? 
Víctor Manuel del Ángel: Bueno, no tenemos así como una definición muy precisa de 
todas estas cosas, dependerá del análisis que se haga en cada caso. Pero una cosa es 
que en la medida en que pudiéramos tener una mejor capacitación para los jóvenes, 
capacitarlos para un trabajo más adecuado, no solamente el andar pizcando productos 
hortícolas, un trabajo mejor, con buena capacitación, superando el problema de la 
migración, porque se mueven, ¿no? 
José Luis Reyes, Conductor: Claro. 
Víctor Manuel del Ángel: Bueno, está bien, supongamos, los que estén por el tiempo 
que estén aquí, ahí tengamos procesos de capacitación cortos, fundamentalmente, para 
que les apoyemos y enseñemos algunas cosas y desde los niños chiquitos, que 
tengamos un proceso educativo más adecuado a su misión. 
Porque si volvemos a su carácter migrante, a su carácter que se desplaza la mano de 
obra ésta, entonces tenemos que considerar que la educación tiene que ser muy 
particular, no puede ser una educación como la que vemos normalmente. Y, por 
supuesto, las regulaciones laborales y salariales tienen que darse por fuerza y hacerse 
cumplir, que tengan validez, que tengan peso y que tengan medios de reclamar cuando 
no sea atendida la condición laboral. Es importantísimo porque el salario depende de la 
mano de obra disponible, de los topes que puede haber, pero depende del presupuesto. 
José Luis Reyes, Conductor: Todo esto tendría que pasar necesariamente por el 
Congreso. 
Víctor Manuel del Ángel: Algunas cosas, algunas cosas, sí. 
José Luis Reyes, Conductor: ¿Y hay sensibilidad en nuestros diputados, en nuestros 
senadores para entrar en este tema, está dentro de la agenda nacional, dentro de la 
agenda legislativa de este periodo o de próximos periodos? 
Víctor Manuel del Ángel: No conozco las agendas legislativas de algunas de las 
organizaciones políticas. Es posible que alguna las traiga. Yo he escuchado a algunos 
diputados en lo individual que tienen la preocupación de los migrantes, una preocupación 
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que la asocian también a los que se van a EU y que mandan remesas y que entonces se 
pueden hacer algunas cosas. Por ahí se está viendo esto, pero yo creo que va a ser más 
el trabajo que tenemos que hacer a nivel institucional de definir porque tampoco acá 
tenemos una visión completa, estamos armando, estamos haciendo el Programa 
Nacional... 
José Luis Reyes, Conductor: Claro. 
Víctor Manuel del Ángel: ...de la Juventud, va a ser más este trabajo en el cual 
definamos qué tipo de legislaciones específicas requerimos y están puestas dentro del 
programa que veíamos ayer, la definición de legislación laboral, la legislación sanitaria... 
José Luis Reyes, Conductor: Claro, la legislación sanitaria... 
Víctor Manuel del Ángel: Sí. 
José Luis Reyes, Conductor: El riesgo al que se exponen... 
Víctor Manuel del Ángel: Claro. 
José Luis Reyes, Conductor: En las pizcas con el contacto constante a la sustancia que 
se sigue utilizando. 
Víctor Manuel del Ángel: Pues a los agroquímicos, ¿no? El Seguro Social por ahí 
reconoce, en alguna parte, la condición de migrantes. Hace años yo trabajé en el Senado, 
a principios del 2000, como asesor, y trabajamos en una modificación en un par de 
artículos de la Ley del Seguro Social que permitiera el acceso y la atención a los 
migrantes y se hizo y quedó ahí puesto. Desde entonces entiendo que ha venido 
evolucionando un poco más el tema y se han incorporado más. 
José Luis Reyes, Conductor: Pero entonces, independientemente de medidas 
legislativas, lo que se puede hacer desde ya son medidas preventivas, a través de 
brindarles oportunidades de educación y de capacitación a los jóvenes, para que ellos 
vean otro horizonte. 
Víctor Manuel del Ángel: Sí, así es. 
José Luis Reyes: Para que digan, bueno, mi vida no va a terminar pizcando algodón, 
pizcando uva, fresa, lo que sea, berries, etcétera, de tantas plantaciones y qué bueno 
que existan esas plantaciones industriales. 
Víctor Manuel del Ángel: Sí. 
José Luis Reyes, Conductor: Qué bueno que México se haga una potencia 
exportadora... 
Víctor Manuel del Ángel: Por supuesto. 
José Luis Reyes, Conductor: Pero tampoco se debe permitir la explotación irracional 
del recurso humano... 
Víctor Manuel del Ángel: Así es. 
José Luis Reyes, Conductor: A través de estos grupos de trashumantes... 
Víctor Manuel del Ángel: Sí. 
José Luis Reyes, Conductor: Que se la pasan en búsqueda de trabajo. 
Víctor Manuel del Ángel: Sí, es verdad. 
José Luis Reyes, Conductor: Qué mejor: "Quédate en tu comunidad, vamos a generar 
oportunidades en tu comunidad y mejora tus condiciones de vida". 
Víctor Manuel del Ángel: Así es, definitivamente, el salario es una parte fundamental, el 
salario forma parte de los costos de un proceso productivo. 
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José Luis Reyes, Conductor: Es cierto. 
Víctor Manuel del Ángel: Entonces pues la utilidad tiende mucho a deprimir los salarios, 
la búsqueda de utilidad, y entonces lo que recibe el trabajador pues muchas veces no es 
exactamente lo que le debía corresponder. Yo soy economista, los economistas decimos 
que el salario de un trabajador depende de su productividad, de lo que él le pone al 
incremento de la productividad, eso debería pagársele al trabajador. Pero no, si estamos, 
si una aproximación gruesa del asunto es que el salario crece de acuerdo con la inflación 
únicamente, quiere decir que si el trabajador está generando mayor productividad, no 
está recibiendo el incremento… la inflación. Entonces estos son de las cosas que 
ameritan una revisión completa de la política y que ameritan un tratamiento que 
paulatinamente nos vaya llevando, porque tampoco se trata de acabar con los huevos, la 
gallina de los huevos de oro. 
José Luis Reyes, Conductor: Por supuesto, claro. 
Víctor Manuel del Ángel: Llevar las cosas paulatinamente, pero vamos a tratar de 
resolverlo esto. Esto nunca fue un problema para los gobiernos pasados, es un problema 
que ahora reconocemos y que ahora tenemos que estar trabajando, los gobiernos 
pasados no lo reconocieron. 
José Luis Reyes, Conductor: … meter la mano. 
Víctor Manuel del Ángel: Y creció terriblemente. 
José Luis Reyes, Conductor: Y ahí hablamos de presiones, incluso hasta 
internacionales. 
Víctor Manuel del Ángel: Por supuesto. 
José Luis Reyes, Conductor: "No le muevas", y me llama la atención y me desvío un 
poquito del tema, el hecho de que uno de los procesos que están atorando la aprobación 
del nuevo Tratado de Libre Comercio entre México, EU y Canadá es la resistencia que 
tienen en EU y en Canadá de decir: "Señores, en México se siguen pagando salarios 
miserables que les dan competitividad a este país, que nos restan competitividad a 
nosotros, porque nosotros pagamos salarios justos". Pero se habla únicamente de la 
industria automotriz. 
Víctor Manuel del Ángel: Claro. 
José Luis Reyes, Conductor Hasta donde tengo entendido en las nuevas 
negociaciones del Tratado de Libre Comercio no se menciona el tema de la producción 
agrícola. 
Víctor Manuel del Ángel: Yo no conozco ese detalle. 
José Luis Reyes, Conductor: Yo tampoco lo conozco. 
Víctor Manuel del Ángel: Pero entiendo muy bien lo que usted dice, efectivamente, está 
muy metida la parte industrial y a la parte automotriz. 
José Luis Reyes, Conductor: En particular la industria de la aviación, etcétera. 
Víctor Manuel del Ángel: Aunque la parte agrícola, ellos están resintiendo las 
consecuencias de los bajos salarios que pagamos nosotros. 
José Luis Reyes, Conductor: Exacto. 
Víctor Manuel del Ángel: Porque tenemos una competitividad mayor, pero dada por el 
salario. Entonces lo que estamos haciendo es exportar el producto del trabajo de la gente 
casi a un costo muy, muy bajo. 
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José Luis Reyes, Conductor: Sí. 
Víctor Manuel del Ángel: Entonces. 
José Luis Reyes: Es una realidad. 
Víctor Manuel del Ángel: Es una realidad y si vas a pizcar al aguacate a California 
puedes recibir, no sé, siete, ocho la hora, no sé cómo estará ahorita, a lo mejor hasta 
más, 15 y nosotros no pagamos eso. Entonces tenemos una condición… 
José Luis Reyes, Conductor: Hay que humanizar el trabajo, hay que darle dignidad, 
hay que dignificarlo. 
Víctor Manuel del Ángel: Y a lo mejor trabajando más con los jóvenes ahora, que con 
los… 
José Luis Reyes, Conductor: Es correcto. 
Víctor Manuel del Ángel: … a lo mejor con los jóvenes se puede pensar de una manera 
un poco diferente, porque el pensamiento joven nos lleva a otra parte, es mucho más 
inquieto, mucho más imaginativo, con la expectativas todavía de mejora, a lo mejor el 
viejo ya no es, ya no tiene tanto impulso, tanto ímpetu, pero el joven sí y con el joven se 
puede hacer cosas, pero ojalá que nosotros logremos a partir de las políticas de la cuarta 
transformación, logremos efectivamente armar unos buenos modelos de trabajo, que 
sean multifactoriales, que consideren los problemas en las diferentes dimensiones que 
tiene y que nos permitan atender esa problemática de la juventud rural en el campo, que 
es una problemática muy seria. 
José Luis Reyes, Conductor: Pues sí, no cabe duda que es un problema muy complejo, 
se requiere de un cambio generacional. 
Víctor Manuel del Ángel: Sí. 
José Luis Reyes, Conductor: No va a ser cosa sencilla revertir tantos años en donde 
nos hemos desarrollado de ciertas formas y de la noche a la mañana esto no lo vamos a 
conseguir definitivamente. 
Víctor Manuel del Ángel: No, tenemos que iniciar el proceso y aquí también juega un 
papel importante la organización que se pueda dar los propios jóvenes, sin imponerles 
tipos de organización, pero que sí se asocien entre ellos, asociados pueden hacer 
muchas más cosas que independientemente. A mí, por las razones de mi encargo, me 
corresponde tratar con las organizaciones de productores, dentro de la secretaría yo soy 
el que tengo que ver los problemas y tratar de resolverlos. Recibimos de todos, este año 
hemos recibido, no sé, más de 250 audiencias para seguir a asociaciones y 
organizaciones de productores, desde las más aguerridas que usan la fuerza para... 
José Luis Reyes, Conductor: Así es. 
Víctor Manuel del Ángel: Hasta las más fáciles, y yo lo que he encontrado es que las 
que son más posibles de llevar a cabo actividades productivas serias son donde hay 
jóvenes, donde hay jóvenes y donde estos jóvenes están dispuestos a trabajar en 
pequeños grupos, en pequeñas empresas y ahí se puede. Y nosotros entendemos que 
el Presidente de la República con mucha seriedad y con mucha razón nos ha dicho: "Los 
beneficios tienen que ir directamente hacia los productores, que no pasen por 
intermediarios", ¿verdad? Y es cierto, cuando uno lo ve de esta manera, pues te estás 
brincando algunos espacios, alguien que intercede en el asunto y que por tanto el asunto 
recibe una parte del beneficio. Vamos trabajando directamente, como lo hemos estado 
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haciendo ahora y podemos resolver más. Pero hay una cosa que es importante, no quiere 
decir que tengamos que trabajar única y exclusivamente con personas en lo individual. 
No, podemos trabajar con grupos, con grupos que constituyan personas morales, pueden 
ser cooperativas, pueden ser empresas de una naturaleza. Hay diferentes figuras 
asociativas en las leyes que nos llevan a constituir personas morales y como persona 
moral podemos trabajar. Es una empresa, no es que estemos trabajando con una 
organización política, no, estamos trabajando con una organización económica y ahí es 
una diferencia importante, porque la gente se reúne para hacer cosas buenas, positivas 
en términos de la actividad productiva. 
José Luis Reyes, Conductor: Y además lo tienen que hacer por ley. 
Víctor Manuel del Ángel: Claro. Por cierto, no quiero decir que otras organizaciones no 
hagan esa tarea, hay muchas que sí la hacen y nosotros sabemos de organizaciones 
grandes que han sido muy aguerridas, muy beligerantes, pero que se traduce en 
beneficios para sus agremiados. Tenemos ejemplos muy claros en Morelos, en Estado 
de México, de organizaciones ya grandes, ya de mucho tiempo, grandes en tamaño que 
entendieron perfectamente que el papel de la organización más allá de poder usar la 
fuerza de presión para obtener cosas era esa posibilidad de captar recursos y apoyos 
para sus agremiados y generar empresas. Entonces podemos ver ejemplos muy claros 
de organizaciones como el FAC, por ejemplo, que tiene sus instalaciones agroindustriales 
en el estado de Morelos, como un ejemplo; o la CCC... 
José Luis Reyes, Conductor: ¿La Central Campesina Cardenista? 
Víctor Manuel del Ángel: La Central Campesina Cardenista, en Estado de México, que 
tiene también instalaciones, que tiene en Hidalgo, que han desarrollado modelos 
productivos que están funcionando y que funcionan bien en beneficio de sus agremiados, 
¿verdad? Entonces estamos abiertos a la posibilidad de trabajar dentro de las normas 
que nos impone la política gubernamental. Si la política gubernamental nos dice "no vas 
a trabajar con organizaciones de este tipo", nosotros no vamos a hacerlo y no porque no 
querramos, tenemos una restricción y un mandato y nosotros somos fieles, apegadores 
y operadores de esas condiciones en esas condiciones. 
José Luis Reyes, Conductor: Pues maestro, Víctor Manuel del Ángel González, 
coordinador de Enlace Sectorial de la Secretaría de Agricultura, le agradezco mucho. 
Víctor Manuel del Ángel: Muchas gracias a ustedes, muy amables, estoy a sus órdenes. 
José Luis Reyes, Conductor: Una plática muy interesante que nos haya compartido 
incluso sus experiencias en otras fuentes laborales para ilustrarnos de este problema, 
hablar de los jóvenes y de ahí derivar la importancia que tienen como factores de 
producción y sobre todo este asunto de los jornaleros... 
Víctor Manuel del Ángel: De los jornaleros, sí. 
José Luis Reyes, Conductor: También es una asignatura pendiente que tenemos como 
sociedad en conjunto. 
Víctor Manuel del Ángel: Como sociedad y el gobierno con una gran responsabilidad. 
Bueno, mis 50 años de trabajo en el sector rural ya me dan alguna experiencia que puedo 
platicar. 
José Luis Reyes, Conductor: Muchas gracias. 
Víctor Manuel del Ángel: Estoy a sus órdenes. 
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José Luis Reyes, Conductor: Muchas gracias. 
Víctor Manuel del Ángel: A ustedes. 
http://www.especialistas.com.mx/testmov/mp4/c165775576.mp4 
16/10/2019 Acustik Rural, Canal-79 (IZZI), 6:24 hrs. 

 
Entrevista a Luis Cuanalo Araujo, consultor agropecuario con José Luis Reyes 
(Acustik Rural, Canal 79 Cable)  
José Luis Reyes, conductor: Vamos a platicar a continuación con el ingeniero, Luis 
Cuanalo Araujo, él es nuestro consultor agropecuario y nos tiene un tema muy 
interesante. Recuerde usted, que a partir de 1994 se negoció y entró en vigor el Tratado 
de Libre Comercio de América del Norte. Llega el señor Donald Trump, presidente de EU, 
y señala que ese tratado debe ser modificado. Durante varios meses se lleva a cabo una 
negociación, esta negociación culmina con un nuevo acuerdo comercial entre México, 
Canadá y EU, lo que se conoce como el T-MEC. El Senado mexicano ya lo aprobó, sin 
embargo, falta que el Poder Legislativo de EU y el Congreso canadiense aprueben este 
nuevo acuerdo. En días recientes, el presidente Andrés Manuel López Obrador mandó 
una carta muy extensa a los congresistas norteamericanos, de EU, para que lo más 
pronto posible aprueben este Tratado de Libre Comercio entre México, Canadá y EU 
antes de que comience la lucha electoral. Recuerde usted que en los próximos meses 
arrancan las campañas para la presidencia y otros cargos de elección popular en EU. 
Ingeniero Cuanalo, me da mucho gusto saludarte. Muy buenos días.  
Luis Cuanalo Araujo, consultor agropecuario: Hola, buenos días, José Luis, Armando. 
Como cada semana, estamos aquí acompañándolos, muchas gracias por la cobertura. 
Precisamente, como ya lo comentaste, José Luis, este tratado, el T-MEC -o sus siglas en 
inglés: UMSCA-, es el acuerdo comercial entre EU, México y Canadá. La idea es un 
tratado de libre comercio que viene desde el año que comentaste. Hoy día, ya se llevó a 
cabo la firma de éstos el año pasado, los tres poderes de los tres países, sin embargo, la 
ratificación todavía está pendiente en el caso de EU y Canadá. En el caso de Canadá, 
está a expensas de que terminen las elecciones federales, que terminan en la fecha 21 
de octubre, de este mes. Con lo cual, se espera que ya Canadá pueda ratificar este 
acuerdo en su parlamento y EU lo haga posteriormente. Como bien mencionaste, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador confía en que se haga en este mes de octubre. 
Esto es algo bien interesante, bien importante, ¿por qué? Porque a partir de este Tratado 
de Libre Comercio, en el sector agropecuario (inaudible), se hicieron grandes regiones 
comerciales en nuestro país. Las grandes regiones agroindustriales que crecieron, se 
trató del caso de Sinaloa y el bajío que compone Guanajuato, Aguascalientes, Jalisco y 
Querétaro. Con esto se desarrollaron robustas capacidades agroindustriales, con la 
finalidad de hacer regiones productoras y situarse, más que nada, directamente donde 
están las grandes redes binacionales de transporte y logística. Esta ratificación es muy 
interesante que se haga, ¿por qué? Porque si no se hace, todavía va a existir 
incertidumbre en el mercado agroindustrial de nuestro país. Nuestro país la verdad ha 
sido muy beneficiado con este tratado en la parte agroindustrial, la parte que está ahorita 
atorando parte de estos puntos, en el caso de Estados Unidos y Canadá, es 
principalmente con las patentes de los genes y las variedades de semillas, entre otras. 

http://www.especialistas.com.mx/testmov/mp4/c165775576.mp4
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Como ya también lo había comentado en días anteriores el Presidente, la rama 
agroindustrial de Canacintra (inaudible), ya urge que se firme éste, porque mientras no 
se firme, hay incertidumbre en el mercado. Acordémonos que grandes, parte de las 
operaciones agroindustriales que se llegan a realizar en nuestro país es prácticamente 
en dólares. Entonces, mientras no se firme éste, existe una incertidumbre. Hay un 
documento que firmó una consultora muy importante, que de llama "Deloitte", en este 
documento que se llama "Perspectivas agroindustriales para la gran cosecha 
económica", este lo publica en su página de Internet. Ahí se refiere que el sector agrícola 
se conserva muy similar para los tres países, pero aún tiene las complicaciones en esos 
puntos que habíamos comentado. Y pues, mientras no se firme, no va a haber un 
desarrollo en nuestro país todavía mejor. Desde el año 93, que se puso en vigor esta 
entrada de la agroindustria de nuestro país a estos otros países ha crecido mucho. 
Hablábamos la vez pasada en unas cifras, entre 32 mil, actualmente 34 mil millones de 
dólares. Entre los productos, para que tengan una idea de los productos de exportación, 
les doy un dato, en el caso por ejemplo del aguacate actualmente el dato que tenemos al 
2018, representó nada más y menos dos mil 392 millones de dólares; en el caso del 
jitomate, dos mil 80 millones de dólares -que es el segundo lugar-; y en tercer lugar, el 
pimiento con mil 158 millones de dólares. También lo que son las nueces, pepino, 
frambuesa y algunas otras frutas se vieron muy beneficiadas con esta firma de este 
tratado comercial.  
Conductor: Independientemente, ingeniero Cuanalo, de los productos agroindustriales 
como el tequila y la cerveza.  
Luis Cuanalo Araujo: Sí, claro.  
Conductor: Y los dulces, la confitería.  
Luis Cuanalo Araujo: Sí tenemos otros productos ya... En el caso de las cervecerías, 
que comentábamos la vez pasada, y los destilados, también el caso del chocolate y otros 
productos que también han desarrollado y crecido bastante. En este caso, de los que se 
han visto mayores beneficiados es el caso del aguacate, jitomate y pimiento, entre los 
grandes que se encuentran muy arriba. Entonces, hay que poner atención en estos 
puntos porque pueden ser importantes para seguir detonando nuestro sector y estar, no 
perder de vista que son los productos que podemos estar exportando hacia estos tres 
países que están consumiendo prácticamente lo que les estamos mandando, 
conservando las calidades y los requerimientos que ellos tienen.  
Conductor: Ahora, coméntanos algo importante, ¿qué va a pasar con la cuestión 
arancelaria una vez que se ratifique el T-MEC? ¿Podrá seguir siendo objeto de presión 
política o económica el hecho de que por, prácticamente por una ocurrencia o por una 
presión política se sigan poniendo aranceles a las exportaciones de agroalimentos 
mexicanos?  
Luis Cuanalo Araujo: Precisamente en el mes de junio sufrimos una amenaza del 
presidente Donald Trump...  
Conductor: Así es.  
Luis Cuanalo Araujo: ... que decía que se iba a imponer el 5% de los aranceles a todos 
los productos hacia EU. Por eso es que urge la ratificación en el Senado de EU, para 
evitar este tipo de cuestiones que quieran de alguna manera intimidar o preocupar a los 
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mercados o se quiera usar como cuestión política. Ya una vez liberado, ya una vez 
ratificado por el Parlamento de Canadá y el Senado de EU, lo que se espera desde luego 
es que se conserve lo que ya se firmó en el tratado. De hecho, México ya cumplió, ellos 
ya ratificaron, nuestros senadores ya ratificaron, nuestro Presidente, ya ratificaron todos 
ellos el tratado. Esto nos dice que México está puesto, no le encontró algún pero a la 
cuestión de la producción que vamos a mandar hacia esos países.  
Conductor: En el caso de las negociaciones con la industria automotriz, existió un 
reclamo muy sentido del gobierno de EU, me refiero al salario que se paga a los obreros 
mexicanos, comparado con el salario que se paga a los obreros de EU. Los 
norteamericanos decían: "Señores mexicanos, ustedes tienen una ventaja competitiva 
porque le pagan menos a sus trabajadores. Estos salarios tienen que balancearse". Eso 
ocurre en la industria automotriz. En la industria agrícola, ¿qué pasa con nuestros 
jornaleros, que muchos de ellos operan en condiciones ínfimas, en condiciones, en 
pésimas condiciones laborales? ¿Ese aspecto está negociable, se negoció, se dijo algo 
a ese respecto ingeniero Cuanalo 
Luis Cuanalo Araujo: Se está incluyendo ese punto. Vinieron en meses pasados 
personajes del Partido Demócrata de EU, sostuvieron reuniones con el señor presidente 
Andrés Manuel López Obrador, Secretario Víctor Manuel Villalobos. Estuvieron 
reunidos y ellos demostraban su interés en la cuestión laboral. EU está preocupado 
también por esa situación laboral de los trabajadores mexicanos. Entonces, ¿que qué se 
trata? Pues de que ellos, ya una vez que lo ratifiquen, puedan incluir algunas garantías y 
beneficios para nuestros trabajadores mexicanos que llegan a ir por allá. Algún tiempo se 
habló de que podían ir por ciertas temporadas, principalmente en las temporadas altas 
de cosecha y que pudiera ser ya esa una parte también, un acuerdo para evitar que vayan 
inmigrantes de alguna u otra forma, sino que ya vayan ya de cierta manera ya pactados 
en la actividad que van a realizar allá y por el tiempo que vayan a realizar allá.  
Conductor: Ingeniero Luis Cuanalo Araujo, consultor agropecuario, te agradezco mucho 
esta panorama que ofreces a nuestros amigos de Acustik Rural. Y estaremos atentos a 
que a lo largo de este mes de octubre se ratifique tanto en el Parlamento canadiense 
como en el Senado de EU, este TLC entre México, Canadá y nuestro vecino país del 
norte.  
Luis Cuanalo Araujo: Sí, ojalá porque nuestra agroindustria está preocupada en cierta 
manera, entonces ocupamos certidumbre y esto se va a realizar más que en la 
ratificación. Canadá no va a tener ningún problema.  
Conductor: Claro.  
Luis Cuanalo Araujo: El detalle va a estar nada más en Estados Unidos.  
Conductor: Sí, por presiones políticas.  
Luis Cuanalo Araujo: Así es, correcto.  
Conductor: Muchas gracias ingeniero.  
Luis Cuanalo Araujo: Gracias José Luis, bendiciones para todos.  
Conductor: Hasta luego.  
Luis Cuanalo Araujo: Buen día.  
Conductor: Muy buenos días.  
http://www.especialistas.com.mx/testmov/mp4/165815291.mp4 

http://www.especialistas.com.mx/testmov/mp4/165815291.mp4
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17/10/19 Acustik Rural, Canal-79 (IZZI), 7:22 hrs.  

 
Entrevista a Karla Jazmín Cruz Acosta, responsable autorizado en el área de 
producción de equinos por SADER y Senasica con José Luis Reyes y Armando 
Soto (Acustik Rural (Canal 79 Cable)  
José Luis Reyes, conductor: Y nos acompaña aquí en el estudio de Acustik Rural, la 
médico veterinaria, Karla Jazmín Cruz Acosta, ella es responsable autorizado en el área 
de producción de equinos por la Secretaría de Agricultura y por el Senasica. Muchas 
gracias por estar con nosotros, bienvenida.  
Karla Jazmín Cruz Acosta, responsable autorizado en el área de producción de equinos 
por SADER y Senasica: Gracias, buenos días.  
José Luis Reyes: Y bueno, pues platícanos, por favor, de la importancia que tienen los 
equinos dentro de la producción rural en la República Mexicana.  
Karla Jazmín Cruz Acosta: Buen día, gracias por la invitación. Bueno, en cuanto a la 
producción, más bien el caballo ya en este tiempos se considera, en algunas poblaciones 
sí se usa para trabajo, para ayudar a personas en el campo, pero en muchos otros casos 
ya se usa como un animal de alta estima, generalmente en diferentes fines zootécnicos 
o dicho en otras palabras, la actividad que realizan puede ser actividad de salto, un 
caballo de carreras, un caballo que juega polo, un caballo que en algunas poblaciones 
jala carretas y ayuda a sus propietarios a trabajar, es en general es esto. Entonces mi 
trabajo va de manera clínica hacia ayudar al caballo a tener un mejor desempeño en la 
función que realice, la que sea.  
José Luis Reyes: Ahora, aparte de los caballos hay otras especies de equinos, ¿cuáles 
serían las más importantes?  
Karla Jazmín Cruz Acosta: Pues, bueno, las mulas y los burros que, bueno, están, me 
parece que los burros están últimamente en peligro de extinción y se está haciendo algún 
tipo de trabajo para tratar de evitar esto, ya hay otro, últimamente ya, por ejemplo, se han 
visto mulas que se usan ya para silla, pero eso ya es propiamente con gustos de 
propietarios, no es tanto como trabajo, bueno eso, es local. Sí en zonas más rurales se 
hace igual, el burro para carga, o los machos que son más fuertes, más fuertes que un 
burro, son igual para carga y transporte de cosas que se necesiten.  
Armando Soto, conductor: Doctora, si nos pueda comentar de esta bonita profesión, 
de este bonito trabajo con los equinos, ¿cuáles son las experiencias personales tú como 
médico y en este, en la clínica de equinos, en la clínica de la producción de equinos? 
Karla Jazmín Cruz Acosta: Claro. Yo, bueno, yo estoy en la FES Cuautitlán, yo soy 
egresada de la UNAM, trabajo actualmente en el grupo que es Equinos de la Rosa. 
Nosotros trabajamos principalmente con caballos que juegan polo, con caballos de 
carreras, con caballos de paseo, solamente de silla, algunos o pocos caballos de salto y 
la verdad es, bueno, yo siempre he pensado que ha sido la mejor decisión estudiar 
veterinaria y pues caballos para mí es una experiencia, pues muy grata, es algunas veces 
es imponente, es difícil. Lo que comentábamos antes de empezar, es difícil, porque aún 
en ese tiempo seguimos compartiendo idealistas, no sé, que una mujer en un ambiente 
machista cosas así, pero ya es más abierto, generalmente ya afortunadamente ya es 
diferente el pensamiento de la gente.  
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José Luis Reyes: Ahora, yo quisiera realizarte las preguntas, ¿qué es lo que está 
pasando con los burros? ¿Por qué esta especie está en peligro de extinción?  
Karla Jazmín Cruz Acosta: Realmente no, o sea, mi trabajo no está tan referido hacia 
burros, o sea, no sé, solamente he sabido que ya hay santuarios para burros, pues porque 
no se les da el trato, no se les da, si es difícil que a un caballo se le dé un trato y la 
medicina adecuada, pues a un burro mucho más, yo pienso que generalmente por el 
valor, por el valor económico y estimativo.  
José Luis Reyes: Claro, perdón, perdón, Armando. Ahora platícanos la diferencia que 
hay entre los diferentes tipos de caballos, hay diferencia entre un caballo que juega, 
dedicado al juego de polo a un caballo dedicado al salto o incluso a las exhibiciones estas 
de caballos.  
Karla Jazmín Cruz Acosta: Claro.  
José Luis Reyes: De alta escuela 
http://www.especialistas.com.mx/testmov/mp4/c165811486.mp4 
17/10/19 Acustik Rural, Canal-79, (IZZI), 6:50 hrs. 

 
Líderes campesinos piden a diputados recursos para el agro mexicano y para 
infraestructura en el campo  
Lucero Álvarez, conductora: Este jueves se discutiría en Cámara de Diputados la Ley 
de Ingresos y la Miscelánea Fiscal 2020; sin embargo, desde temprana hora 
organizaciones campesinas bloquean los accesos a la cámara baja. Demandan entre 
otras cosas un incremento de 150 mil millones de pesos para el sector agro, incluso se 
realizó una reunión entre coordinadores parlamentarios y representantes de campesinos. 
Francisco Rubio, reportero: La reunión de trabajo entre coordinadores de todos los 
partidos políticos y los representantes del agro mexicano concluyó hace tan sólo unos 
instantes. Hay que señalar que el protocolo puesto en marcha por el órgano legislativo 
sirvió, toda vez que se permitió el acceso a los legisladores y a los trabajadores. Al 
respecto, por la mañana la presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, 
Laura Rojas, señaló que todo apuntaba a que continuarían los trabajos de este órgano 
legislativo. Tan se tuvo acceso que inclusive los líderes del agro mexicano también 
tuvieron acceso y se les abrió la mesa de negociación. Y es que piden 150 mil millones 
de pesos no nada más para el agro, sino también para infraestructura, hospitales y para 
lo que es el tema educativo. Los representantes del agro mexicano señalaron que está 
en riesgo la producción alimentaria del país.  
Serapio Vargas, presidente de la Unión Agrícola Regional de Sinaloa: "Vemos muy 
sospechosamente una alianza terrible del actual gobierno con la muy alta burguesía, 
vemos una alianza con Cargill, vemos una alianza con Maseca, vemos una alianza con 
los industriales. "Si hoy no hay un acuerdo parlamentario, insisto, nos va a llevar la chin... 
a todos".  
Reportero: No obstante, desde la bancada de Morena se descarta que este órgano 
legislativo vaya a ser una modificación a lo presentado por el Presidente. 
http://www.especialistas.com.mx/testmov/mp4/165828896.mp4 
17/10/19 Televisión: Entre Mercados, Canal-150 (IZZI, 16:04 hrs. 
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Agronegocios segunda parte / Financiamiento para proyectos de agricultura 
protegida.- Este tipo de proyectos de agricultura protegida cuenta con ciertas 
necesidades de inversión, las cuales varían considerablemente de acuerdo con el grado 
de tecnología, mismas que se pueden satisfacer a través de diversos instrumentos 
financieros que a grandes rasgos se dividen en dos rubros: Los de corto plazo que sirven 
de apoyo a la operación de las empresas y se utilizan para cubrir las necesidades propias 
de la producción, como son insumos, materias primas, mano de obra, empaque y 
comercialización, entre otros. 

Particularmente, en los proyectos atendidos en coordinación con la banca comercial y la 
banca de desarrollo o de segundo piso como FIRA, se tiene registro de muchos casos 
de éxito que se ponen a disponibilidad del acreditado para que pue da conocer todos los 
productos y servicios de apoyo que pueden contribuir al éxito de cada proyecto. Cabe 
mencionar que para mayor información sobre la implementación de tecnologías de 
agricultura protegida, FIRA cuenta con cinco centros de desarrollo tecnológico, de los 
cuales, tres se ubican en Michoacán, Morelos y Guanajuato, cuentan con información, 
asesoría técnica y capacitación para iniciar o mejorar los proyectos de agricultura 
protegida y promover su vinculación al crédito que ofrece FIRA a través de la red de 
intermediarios financieros con los que opera sus recursos. El Economista 13 T.E. 

http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/
UXd7dnbNOu4kwayM8gd/K4GXUJwfRlsWDSllLo2BY98Yf8TFyuLgoqQ==&opcion=0&encrip=1 
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BLOG 

 
Desarrollo rural y mayor producción agrícola, claves para erradicar la pobreza 

En el marco del Día Internacional de la Erradicación es importante destacar que la 
pobreza no es sólo la falta de ingresos sino también la falta de las capacidades básicas 
para vivir con dignidad. 
En ese sentido, el Gobierno de México trabaja para proveer servicios de salud, educación, 
tierras para cultivar y otros, de igual importancia, encaminados a superar la pobreza sobre 
todo en las zonas rurales, donde el problema tiene más incidencia. 
Por ello, la Secretaría de Agricultura han reorientado programas, componentes y recursos 
con un enfoque social para respaldar a quienes más lo necesitan con el objetivo de 
rescatar al campo nacional para hacerlo más productivo, competitivo e incluyente, 
producir más alimentos, generar más y mejores trabajos, y lograr el bienestar de los 
mexicanos y sus familias. 
Con la puesta en marcha de Producción para el Bienestar, cuyo objetivo es alcanzar la 
autosuficiencia alimentaria en productos básicos, se pretende producir los alimentos que 
abastezcan de forma suficiente a la población nacional, con la prioridad, por justicia 
social, de que quienes producen coman saludablemente y vivan bien. 
Asimismo, Producción para el Bienestar se articula con otros programas para garantizar 
su efectividad: Precios de Garantía de maíz, frijol, trigo panificable, arroz y leche; 
distribución de fertilizantes químicos y biológicos a bajo precio para determinados 
productores y regiones; Crédito Ganadero a la Palabra, y apoyos de asistencia técnica y 
transferencia tecnológica. 
Finalmente, el Gobierno de México se propone aumentar la disponibilidad de alimentos 
básicos y reducir la dependencia de las importaciones, mediante el acompañamiento a 
los productores y la vinculación de la innovación y las tecnologías, lo que permitirá incidir 
en la erradicación de la pobreza y la marginación de las familias del sector rural. 
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SECTOR 

 

Agrícultura 

 
Fijan cupo para exportar azúcar a Estados Unidos.-  Las exportaciones de azúcar 
mexicano a Estados Unidos podrán ser de hasta 709 mil 899 toneladas métricas en valor 
crudo para el ciclo de octubre de este año a septiembre de 2020, informó la Secretaría 
de Economía. 
Sin embargo, esta cantidad aún se puede ajustar, dependiendo de la producción que 
tenga el vecino país de endulzante y según se mantenga el consumo. 
En el Diario Oficial de la Federación (DOF) se publicó el aviso mediante el cual se da a 
conocer el cupo máximo al mes de septiembre de 2019 para exportar azúcar a Estados 
Unidos durante el periodo del 1 de octubre de 2019 al 30 de septiembre de 2020. 
El monto se calculó de acuerdo con los requerimientos de consumo y con las 
estimaciones de producción de julio, por lo que "tendrá ajustes ordinarios en los meses 
de septiembre, diciembre y marzo de cada ciclo azucarero". Universal, 34-A/ Excélsior, 1 

Dinero 
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/
UXd7dnbNOu4kVxLJLPiP5O/yODu9xHFjJ6s25kV4DwQ8q215RrVxogg==&opcion=0&encrip=1 
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/
UXd7dnbNOu4m6eOe0PfPkMEVJ9tkKmCpBbnOuc2@@mEyStuPsbZVXe4g==&opcion=0&encrip=
1 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/establece-economia-cupo-maximo-para-exportar-azucar-
aeu/1342487 
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/secretaria-de-economia-establece-cupo-maximo-
paraexportar-azucar-a-eu 
https://www.economiahoy.mx/economia-eAm-mexico/noticias/10146541/10/19/Establece-
Secretariade-Economia-cupo-maximo-para-exportar-azucar-a-Estados-Unidos.html 
https://enfoquenoticias.com.mx/noticias/secretar-de-econom-establece-cupo-m-ximo-para-
exportaraz-car-eua 
http://www.pulsopolitico.com.mx/2019/10/aumenta-cupo-exportar-azucar-eu/#more-1659027 
 
No hay condiciones para la siembra de garbanzo en Sinaloa: SAyG.- Dado que se 
tienen altos volúmenes almacenados, lo cual dificultará su comercialización, no se 
recomienda a los productores sembrar garbanzo para el ciclo otoño-invierno 2019-2020. 
Manuel Esteban Tarriba Urtuzuástegui, secretario de Agricultura y Ganadería, reconoció 
que solo entre los estados de Sonora y Sinaloa, que son los principales productores de 
garbanzo en el país, se tienen casi 200 mil toneladas almacenadas del ciclo pasado por 
lo que no representa una opción viable por las dificultades que representaría posicionarlo 
en el mercado. “Entre Sonora y Sinaloa se tienen alrededor de 180 mil toneladas; todavía 
sigue difícil el mercado de garbanzo, sigue saturado y, bueno, no es recomendable la 
siembra del garbanzo”. Ante este panorama adverso y el que no se tenga suficiente agua 
en las presas para la siembra de maíz blanco, el secretario mencionó que se están 
estudiando otras opciones como pudiera ser la de sembrar maíz amarillo que tiene 

http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4kVxLJLPiP5O/yODu9xHFjJ6s25kV4DwQ8q215RrVxogg==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4kVxLJLPiP5O/yODu9xHFjJ6s25kV4DwQ8q215RrVxogg==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4m6eOe0PfPkMEVJ9tkKmCpBbnOuc2@@mEyStuPsbZVXe4g==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4m6eOe0PfPkMEVJ9tkKmCpBbnOuc2@@mEyStuPsbZVXe4g==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4m6eOe0PfPkMEVJ9tkKmCpBbnOuc2@@mEyStuPsbZVXe4g==&opcion=0&encrip=1
https://www.excelsior.com.mx/nacional/establece-economia-cupo-maximo-para-exportar-azucar-aeu/1342487
https://www.excelsior.com.mx/nacional/establece-economia-cupo-maximo-para-exportar-azucar-aeu/1342487
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/secretaria-de-economia-establece-cupo-maximo-paraexportar-azucar-a-eu
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/secretaria-de-economia-establece-cupo-maximo-paraexportar-azucar-a-eu
https://www.economiahoy.mx/economia-eAm-mexico/noticias/10146541/10/19/Establece-Secretariade-Economia-cupo-maximo-para-exportar-azucar-a-Estados-Unidos.html
https://www.economiahoy.mx/economia-eAm-mexico/noticias/10146541/10/19/Establece-Secretariade-Economia-cupo-maximo-para-exportar-azucar-a-Estados-Unidos.html
https://enfoquenoticias.com.mx/noticias/secretar-de-econom-establece-cupo-m-ximo-para-exportaraz-car-eua
https://enfoquenoticias.com.mx/noticias/secretar-de-econom-establece-cupo-m-ximo-para-exportaraz-car-eua
http://www.pulsopolitico.com.mx/2019/10/aumenta-cupo-exportar-azucar-eu/#more-1659027
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demanda de la industria, solo se están analizando esquemas de apoyo para los 
productores.  
http://sectorprimario.mx/agricultura/no-hay-condiciones-para-la-siembra-de-garbanzo-en-
sinaloasayg/  

 
Reabriría EU investigación contra tomate mexicano.- El Gobierno de Estados Unidos 
considera reabrir la investigación antidumping contra el tomate fresco mexicano, advirtió 
la Comisión para la Investigación y Defensa de las Hortalizas de Sinaloa (CEDH). 
Representantes de los productores mexicanos, encabezados por la Confederación de 
Asociaciones Agrícolas del Estado de Sinaloa (CAADES), fueron citados la próxima 
semana en Washington por la Comisión de Comercio Internacional (ITC) para llevar a 
cabo una audiencia pública. Reforma, 1 neg. 
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/
UXd7dnbNOu4njbPthj@@dzk34QrK5pdkJZFELSGnXCmcsjKIYxcS8hGQ==&opcion=0&encrip=1 
 
Etiquetas deben distinguir azúcar de fructosa.-  La industria azucarera pide que en el 
etiquetado de los productos alimenticios, actualmente en discusión, se distinga 
claramente entre el azúcar de caña y la alta fructosa de maíz. 
Alberto Santos Boesch, presidente de Ingenios Santos, dijo en entrevista que 
simplemente se trata de respetar el derecho del consumidor mexicano a elegir si quiere 
productos con azúcar de caña o con alta fructosa; "Es todo lo que se pide, no es nada 
fuera de este mundo, nada extraordinario". Milenio, 30 Negocios 
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/
UXd7dnbNOu4nvJbdpLj9x1Jjqoz4L37K0g4POtdYnFe3Zf2Z/PGzKWw==&opcion=0&encrip=1 
 
Manifestantes impiden acceso a Gobernación.- Manifestantes impiden acceso a 
Gobernación La Secretaría de Gobernación (SG) continuaba bloqueada anoche por 
integrantes del Frente Auténtico del Campo (FAC) quienes ayer por la mañana colocaron 
mantas en las puertas de esta dependencia. Por segundo día consecutivo, trabajadores 
de la SG no pudieron ingresar o salir libremente de sus oficinas. 
Los manifestantes exigen la instalación de una mesa "de mayor nivel"; es decir, con altos 
funcionarios de distintas dependencias. Jornada, 16  
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/
UXd7dnbNOu4nIZopMCD/j@@oV2vpTcVwrcJhUHCB4gHqEmb0oDwbZ3fg==&opcion=0&encrip=1 
 
Confidencial/ Balconean a "huelguistas de hambre".- Los que fueron balconeados en 
fotografías y videos que incluso aportaron vecinos aledaños a la Secretaría de 
Gobernación fueron los líderes del Frente Auténtico del Campo, que desde el martes se 
instalaron en plantón a las afueras del palacio de Covián y anunciaron que iniciarían una 
huelga de hambre. Lo cierto es que nunca dejaron de salir los olores a garnacha desde 
sus casas de campaña y, además, los líderes fueron "cachados" comiendo y cenando en 
restaurantes cercanos. Financiero, 41 
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/
UXd7dnbNOu4l8Z2u@@lNwchF7wCABtwNqgrwwSqFIlKugw7jPbqfzsqA==&opcion=0&encrip=1 
 

http://sectorprimario.mx/agricultura/no-hay-condiciones-para-la-siembra-de-garbanzo-en-sinaloasayg/
http://sectorprimario.mx/agricultura/no-hay-condiciones-para-la-siembra-de-garbanzo-en-sinaloasayg/
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4njbPthj@@dzk34QrK5pdkJZFELSGnXCmcsjKIYxcS8hGQ==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4njbPthj@@dzk34QrK5pdkJZFELSGnXCmcsjKIYxcS8hGQ==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4nvJbdpLj9x1Jjqoz4L37K0g4POtdYnFe3Zf2Z/PGzKWw==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4nvJbdpLj9x1Jjqoz4L37K0g4POtdYnFe3Zf2Z/PGzKWw==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4nIZopMCD/j@@oV2vpTcVwrcJhUHCB4gHqEmb0oDwbZ3fg==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4nIZopMCD/j@@oV2vpTcVwrcJhUHCB4gHqEmb0oDwbZ3fg==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4l8Z2u@@lNwchF7wCABtwNqgrwwSqFIlKugw7jPbqfzsqA==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4l8Z2u@@lNwchF7wCABtwNqgrwwSqFIlKugw7jPbqfzsqA==&opcion=0&encrip=1
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Da Morena 7 mil mdp más a Ley de Ingresos.- Con el fin de conseguir recursos 
adicionales por 6 mil 981.6 millones de pesos, diputados perfilan hacer recortes a 
estímulos fiscales a combustibles y aplicar el pago de derechos de agua al sector agrícola 
y agropecuario, de acuerdo con el proyecto de minuta de la Ley de Ingresos de la 
Federación 2020. 
A lo anterior, diputados de Morena esperan conseguir 3 mil millones de pesos para apoyar 
las finanzas estatales con cambios en la distribución del impuesto que grava la venta de 
bienes inmuebles. 
Ello con el fin de compensar a los sectores castigados con los recortes propuestos en el 
proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación, sin sacrificar ninguna variable 
económica. Universal, 33-A/ Heraldo, 6 
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/
UXd7dnbNOu4ms9qM/TvK8tP/M9nyBayjHDsxo6H5wTSm15hbBIIu1Pw==&opcion=0&encrip=1 
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/
UXd7dnbNOu4nlW1IIgVnbZa6UWjGe@@/oZIc9BACNjPeLtgVKB@@6ZcSg==&opcion=0&encrip=1 
 
Campesinos logran una mesa de diálogo.- Los grupos de campesinos que bloquearon 
los accesos y salidas de la Cámara de Diputados para exigir aumento en el presupuesto 
del campo lograron obtener una mesa de negociación tripartita entre la Comisión de 
Hacienda de esa instancia legislativa y la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP). 
El diputado de Morena, Eraclio Rodríguez Gómez, informó que se elaborará en conjunto 
una petición dé recursos para infraestructura del campo, la cual será enviada al 
presidente Andrés Manuel López Obrador y, una vez que esté de acuerdo, "le pondrán 
números". 
"Se acordó una comisión junto con los diputados para elaborar un documento y hacérselo 
llegar al Presidente explicando la necesidad de establecer algunos programas de interés 
público", dijo al finalizar una reunión con la Junta de Coordinación Política y líderes 
campesinos. Excélsior, 7 
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/
UXd7dnbNOu4lKFO6ZkACk5d/unkx55yijqLAhxVBbGuvm8BwFcl7VOw==&opcion=0&encrip=1 
 
Tlalnepantla realiza 'Primera Feria del Maíz'.- El Gobierno de Tlalnepantla, a través del 
Sistema Municipal DIF, lleva a cabo la ''Primen Hería del Maíz'', en el marco del Día 
Mundial de la alimentación, con el objetivo de promover los beneficios nutritivos de este 
grano para combatir el hambre y reflexionar sobre la desigualdad alimentaria. 
El presidente Raciel Pérez Cruz enfatizó que el maíz es un símbolo de identidad y cultura 
por su amplia variedad, resaltó la importancia de garantizar la alimentación sana en los 
niños, ya que son el futuro del país. Es por esto que en Tlalnepantla se promueven 
prácticas alimentarias saludables, a fin de garantizar el desarrollo de las familias. 
Unomásuno, 22 
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/
UXd7dnbNOu4lhN@@kc8bs25@@vlZPWVutMEHJzYujLMH2S4Ln4yRxkbqg==&opcion=0&encrip=
1 
 

http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4ms9qM/TvK8tP/M9nyBayjHDsxo6H5wTSm15hbBIIu1Pw==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4ms9qM/TvK8tP/M9nyBayjHDsxo6H5wTSm15hbBIIu1Pw==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4nlW1IIgVnbZa6UWjGe@@/oZIc9BACNjPeLtgVKB@@6ZcSg==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4nlW1IIgVnbZa6UWjGe@@/oZIc9BACNjPeLtgVKB@@6ZcSg==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4lKFO6ZkACk5d/unkx55yijqLAhxVBbGuvm8BwFcl7VOw==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4lKFO6ZkACk5d/unkx55yijqLAhxVBbGuvm8BwFcl7VOw==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4lhN@@kc8bs25@@vlZPWVutMEHJzYujLMH2S4Ln4yRxkbqg==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4lhN@@kc8bs25@@vlZPWVutMEHJzYujLMH2S4Ln4yRxkbqg==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4lhN@@kc8bs25@@vlZPWVutMEHJzYujLMH2S4Ln4yRxkbqg==&opcion=0&encrip=1
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Presentan una vigilancia virtual para los cultivos.- Con el propósito de mejorar la 
productividad de pequeños y medianos productores, un grupo de jóvenes desarrolló un 
mecanismo de vigilancia tecnológica que permite, entre otras cosas, supervisar en tiempo 
real el estado de los cultivos y conocer las condiciones climatológicas adecuadas para 
las cosechas del año. 24 Horas, 16 
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/
UXd7dnbNOu4l7GxlharEKlJjPL0oGiVASHfOaeAq4ohKuDfOykt6o4g==&opcion=0&encrip=1 
 
Semarnat impulsa la producción de alimentos en zonas urbanas.- El secretario de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales, Víctor M. Toledo, resaltó la importancia de 
impulsar en México la producción de alimentos en zonas urbanas. 
Al inaugurar el Encuentro de Huertos urbanos, cultivando ciudades sustentables, en el 
Huerto Tlatelolco, destacó que es fundamental visualizar la agricultura urbana y 
periurbana con una perspectiva de política ambiental que quede como legado para 
futuras generaciones. Crónica, 6 Nacional 
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/
UXd7dnbNOu4mnSKVgSjr51RfXXnmX01kizqP9dhfjWdBA5kvnXUgqLg==&opcion=0&encrip=1 
 
México ocupa el lugar 14 entre países consumidores de tabaco.- La Organización de 
control global de la industria tabacalera Stopping Tobacco Organizations and Products 
(STOP), publicó su primer índice global sobre la industria del tabaco y su injerencia en la 
salud política, y destacó que México ocupa el lugar 14 en la lista, debido al nivel de 
influencia de la industria tabacalera que solapa el Gobierno. 
La organización reportó varios casos de intromisión de la industria tabacalera. En 2019, 
el Senado recibió dos propuestas para enmendar la Ley General de Control del Tabaco, 
que regularía nuevos productos como los cigarrillos electrónicos. Sin discusión abierta o 
pública, el Comité de Salud apoyó una resolución alineada con la posición de la industria. 
Crónica, 6 Nacional 
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/
UXd7dnbNOu4mJVX8U8gET7pCyH2te2kuMwIdVfhdYXlmwY0mhP/kmuQ==&opcion=0&encrip=1 
 
Tecnológico de Monterrey abre Centro de Bioingenieria para el Bajío.- El 
Tecnológico de Monterrey inauguró ayer, en la ciudad de Querétaro, un Centro de 
Bioingeniería, que cuenta con 12 laboratorios en ingeniería molecular, bioquímica, 
biotecnológica, ingeniería en alimentos, en desarrollo sustentable y en sistemas 
agroalimentarios. El objetivo del Centro es atender a más de mil alumnos de nivel 
licenciatura, así como establecer redes de investigación con otras universidades de la 
región del Bajío y proveer servicios de investigación y asesoría tecnológica a la región 
agrícola e industrial de Querétaro, Guanajuato, San Luis Potosí y otros estados vecinos. 
El doctor Ashutosh Sharma, director del Departamento Regional de Bioingenierías, del 
Tec de Monterrey, explicó que se contará con más de 6 mil metros cuadrados de 
laboratorios para licenciaturas y maestrías. 
"Hoy estamos inaugurando nuestro nuevo espacio de trabajo, donde la comunidad Tec 
campus Querétaro y el departamento de Bioingeniería realizarán sus actividades 
académicas y donde el objetivo es desarrollar investigación de alto impacto para resolver 

http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4l7GxlharEKlJjPL0oGiVASHfOaeAq4ohKuDfOykt6o4g==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4l7GxlharEKlJjPL0oGiVASHfOaeAq4ohKuDfOykt6o4g==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4mnSKVgSjr51RfXXnmX01kizqP9dhfjWdBA5kvnXUgqLg==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/UXd7dnbNOu4mnSKVgSjr51RfXXnmX01kizqP9dhfjWdBA5kvnXUgqLg==&opcion=0&encrip=1
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problemas sociales", indicó, durante la inauguración. Ashutosh Sharma. Genes y 
proteínas. Las principales líneas de investigación que se están trabajando, son: 
nutriómica, metabolómica, genómica y bioinformática, y enfocando las investigaciones en 
alimentos, microorganismos, bovino, diagnóstico y plantas. Los nuevos laboratorios de 
genómica y metabolómica cuentan con equipos de alta tecnología que a nivel nacional 
muy pocas instituciones los tienen.- Corónica, 15 
http://www.emedios.com.mx/sader/tExToidn.aspx?id_noticia=165836994&fecha=18/10/2019&idbas
e=24 
 
Diputados reasignarán 6,396 millones de pesos al Ramo 28.- El proyecto de dictamen 
de la Ley de Ingresos de la Federación (LIF) 2020 contempla reasignaciones por 6,396 
millones de pesos al Ramo 28 de Participaciones a Entidades Federativas y Municipios, 
ello debido a modificaciones en cuestiones del ISR. De acuerdo con algunos diputados, 
durante la discusión en el pie no de la Miscelánea Fiscal se presentará una reserva para 
modificar el ISR que se paga por la enajenación de bienes inmuebles. 

La modificación, propuesta por Morena y que causó tensión entre los diputados en la 
Comisión de Hacienda, implica un cambio en el artículo 224, fracción cuarta, para que el 
sector pecuario y agropecuario sí tengan que pagar una cuota por el derecho de uso de 
agua. "Antes de esta propuesta, los sectores pecuario y agropecuarios estaban exentos 
de pagar agua. Pe ro ahora los ubicarán en el artículo 223 de esta ley para que pague, 
lo cual les afectará, pues implican re cursos por 500 millones de pesos ", expuso el 
diputado priista Fernando Galindo. El Economista 6 V y D 

http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/
UXd7dnbNOu4k6QabCjR2/UWFMg@@0EMT2wQLOVsabU0Bsk1qLgMWYQNA==&opcion=0&encri
p=1 

 
Kellogg's se suma a la iniciativa de la ONU para acabar con el hambre en el mundo 
Nicolás Amaya, presidente de Kelloggs México: "Nosotros como compañía, lo que 
tenemos y nos enfocamos mucho es en asegurar que tenemos la mejor alimentación 
posible, para todas esas personas que vamos a alimentar hoy y en el futuro, pero 
igualmente asegurar que lo hacemos de una forma totalmente responsable".  
Reportera: El hambre afecta a una de cada nueve personas en el mundo, por ello, en 
2013, la compañía Kellogg's lanzó el plan "Mejores Días" con el que estima entregar más 
de tres mil millones de alimentos y beneficiar a dos millones de niños con programas de 
alimentación. En el país, la empresa ha donado 18 millones de comidas sólo en el último 
año. Además, este programa se extiende al campo mexicano para apoyar a los 
agricultores y favorecer la obtención de mejores alimentos de la tierra.  
Arturo Ávila, Abasto Responsable y Desarrollo Agrícola Kellogg's: "Al 2030, 
buscamos apoyar a un millón de agricultores. Ahorita tenemos avances muy importantes 
en México, en conjunto con la plataforma de Mas Agro, apoyamos a más de 300 mil 
agricultores con asesoría, algunos de ellos con algún tipo de financiamiento".  
Nicolás Amaya: "Tenemos muchos aliados. Para que esto verdaderamente funcione, 
nosotros nos apalancamos solamente de la ciencia, en este caso es el CIMMYT".  

http://www.emedios.com.mx/sader/tExToidn.aspx?id_noticia=165836994&fecha=18/10/2019&idbase=24
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Iram Govaerts: "El programa que tenemos con la compañía Kellogg's es uno de los 
ejemplos de una colaboración público-privado-social. El compromiso que se hizo es que 
para el 2020 cualquier producto Corn Flakes vendido en México será también hecho de 
granos hechos en México.  
Reportera: Entre los beneficios de este programa, es un ahorro en producción de hasta 
cinco mil pesos por hectárea y se dejan de emitir un tercio de emisiones contaminantes. 
Tomás López Montoya: "Se llama agricultura de conservación o agricultura sustentable, 
el cual se basa en tres principios que son fundamentales. La mínima remoción del suelo, 
dejar la cobertura vegetal sobre la superficie del suelo y una rotación de cultivos eficiente 
y económicamente viable".  
Leopoldo Gutiérrez: "Tenemos más beneficios del punto de vista económico y nos da 
más esperanza de tener una actividad sustentable a través del tiempo".  
Marco Antonio Rivera: "De este cultivo dependen como 12 familias que trabajan 
conmigo directamente. Ha sido una buena experiencia, buenos resultados".  
Arturo Ávila: "En México, tenemos el objetivo de llegar en cinco años a producir cien mil 
toneladas de maíz amarillo, tenemos también el objetivo de producir diez mil toneladas 
de trigo". I 
ram Govaerts: "Lo considero como un llamado de responsabilidad hacia el consumidor 
y hacia las agrupaciones de productores. Son ellos que pueden impulsar un desarrollo 
económico de México sustentable".  
Reportera: De acuerdo con el CIMMYT, esta iniciativa genera una derrama económica 
siete veces mayor al contar directamente al productor con el comprador y promueve la 
seguridad alimentaria del país. 
http://www.especialistas.com.mx/testmov/mp4/165830384.mp4 
17/10/19 Televisión: Milenio Noticias, Canal-120, (IZZI), 16:50 hrs. 

 
 

Pesquero 

 
Terminal marítima movería la economía en Tamaulipas.- Una vez que se formalicen 
los trabajos para la construcción de la terminal marítima y una refinería en La Pesca en 
el municipio de Soto la Marina se reactivaría la economía de la zona centro de Tamaulipas 
dijo el alcalde. 
En entrevista, Abel Gámez Cantú, edil de esta comunidad que se localiza a unos 100 
kilómetros de Victoria y cuya actividad principalmente es la pesca, agricultura y la 
ganadería señalo que estas dos magnas obras en donde se habla de una inversión de 
mil 500 millones de dólares y generación de miles de empleos con lo que se terminaría 
con el fantasma del desempleo que agobia esta región. Ovaciones, 7 
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/
UXd7dnbNOu4mRf16ISUMBXvLciSFgh1eZ8FRHB8uHnnb0wiY7V@@LpdQ==&opcion=0&encrip=1 
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Ganadero 

 
Suben exportaciones de cerdo a China.-  Entre enero y julio las exportaciones a China 
de carne de cerdo mexicano alcanzaron 5 mil 420 toneladas, 409.8 por ciento más anual 
por la fiebre porcina en el país asiático. 
"(Los chinos) están interesados que les exportemos más cerdo y res", dijo Juan Carlos 
Anaya, director general de Grupo Consultor de Mercados Agrícolas. Financiero, 13 
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/
UXd7dnbNOu4mIHly69tfSzUJq/lAklgjjtwzG2VHorsvdLqys8xqgQA==&opcion=0&encrip=1 
 

Proyecto UNAM / Produce la UNAM 139 toneladas de huevo al año.-  Las gallinas del 
Centro de Enseñanza, Investigación y Extensión en Producción Avícola (CEIEPAv), de 
la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM, en la alcaldía de Tláhuac, 
producen al año 61 toneladas de huevo rojo y 78 toneladas dé blanco. Son alimentadas 
con ingredientes de alta calidad (sorgo, maíz, pasta de soya y proteína altamente 
digestible), bajo la asesoría de Ernesto Ávila, uno de los mejores nutriólogos 
especializados de América Latina. El huevo del CEIEPAv puede adquirirse en la tienda 
"Puma Gourmet", ubicada en el Circuito Exterior de CU. Universal, 38-A 
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/
UXd7dnbNOu4n4sb8uEHrRUUeDGsu3@@72YBNawNxGSUn44gk39IVichQ==&opcion=0&encrip=1 
 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 
Santa Lucía estará listo en marzo de 2022, afirma AMLO.- Una vez librados los 
escollos legales, el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que el Aeropuerto 
Internacional General Felipe Ángeles se inaugurará el 21 de marzo de 2022. Al dar el 
banderazo a los trabajos de construcción en la base aérea militar de Santa Lucía, 
garantizó que no faltarán recursos para el proyecto, uno de los prioritarios de su gobierno, 
con una inversión de 75 mil millones de pesos, a cargo de la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena). 

Sin ocultar su entusiasmo, aseguró que ayer fue un día histórico que "permite demostrar 
en los hechos que se pueden resolver los problemas con eficiencia, austeridad y 
honestidad", en referencia al "sabotaje legal" que emprendió "un grupo interesado en que 
no se llevara a cabo la obra". Fuentes de la Sedena informaron que para cumplir con el 
plazo solicitado por el Presidente al encargado de los trabajos, general Gustavo Ricardo 
Vallejo Suárez, se emprenderá la obra en 17 frentes simultáneos y se contratarán 
aproximadamente 10 mil trabajadores externos, coordinados por 600 especialistas de las 
fuerzas armadas y 60 ingenieros militares. La Jornada PP 5 

http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/
UXd7dnbNOu4nLnw2Dop1iN11RhrIeBQbEwWiRLVLaJRDnzX7NmY2ifg==&opcion=0&encrip=1 
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Habrá 900 mdd para ejecutar reforma laboral.- En el proyecto de presupuesto 2020, 
México incrementará 23% los recursos para implementar las reformas laborales que 
garanticen el cumplimiento de los estándares acordados en el marco del T-MEC, anunció 
el subsecretario de Relaciones Exteriores para América del Norte, Jesús Seade, quien 
se reunió en Washington con el representante comercial de Estados Unidos, Robert 
Lighthizer. 

Explicó que funcionarios mexicanos le plantearon los avances de las reformas en materia 
laboral en México y aclaró que los recursos presupuestados no son para acelerar los 
trabajos, sino para hacer las cosas bien y cumplir mejor con los planes trazados. En una 
primera etapa, se habrán implementado cambios en justicia laboral en 10 estados del 
país, estará cumplida en octubre del 2020, la segunda en octubre del 2021 y la tercera 
en mayo del año siguiente. Ayer, el presidente López Obrador dirigió una carta al 
congresista demócrata Richard Neal, presidente del Comité de Medios y Arbitrios de la 
Cámara de Representantes, comprometiéndose a destinar más recursos para 
implementar la reciente reforma laboral y también a elevar los salarios de los trabajadores 
mexicanos. El Economista PP 20 

http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKugmWCwh0b/
UXd7dnbNOu4mb6By5FvR/4paegiEe4M9l@@FjPG7tJyAJqil7yzBTzHw==&opcion=0&encrip=1 

 

Traba a Ley de Ingresos nivel de superávit fiscal de 2020.- Los diputados de la 
Comisión de Hacienda y Crédito Público realizarán ajustes a la Ley de Ingresos de la 
Federación (LIF 2020) para buscar recursos extras por 6 mil 981 millones de pesos. Esto, 
luego de sus diferencias sobre ajustar o no el superávit primario propuesto por Hacienda 
para 2020 a un nivel de 0.5 por ciento desde 0.7 por ciento del PIB. 

Hasta el cierre de esta edición, diputados de Morena, del PT y de Encuentro Social 
diferían en cuanto a reducir el superávit primario y perfilaban modificaciones en la Ley 
para obtener ingresos que pudieran reorientar. En medio del desacuerdo, el pleno de 
Diputados decidió iniciar anoche la discusión de la Miscelánea Fiscal sin que hasta el 
momento en la Comisión de Hacienda hubiera luz verde al proyecto de decreto de la LIF 
2020. En la madrugada debatían las modificaciones. El Financiero PP 4 
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